
Reinaldo Pousa, da Secretaria de
Transportes Internos da Prefeitu-
ra (Semutri). Entre ontem (13) e
hoje à noite, o entendimento acon-
tece, ou não, dependendo das ex-
plicações que Favoreto pede. São
os bastidores que correm solto
com olhos e ouvidos em 2024.

MOVIMENTO — III
Cada um dos políticos e espe-

cialmente os pré-candidatos a pre-
feito em 2024 trabalham, a seu
modo, uma estratégia de campa-
nha. Em todos, porém, há uma
marca concreta: o que vai aconte-
cer no dia seguinte ninguém sabe e
quem sabe não comenta ou está
proibido de comentar. As acomo-
dações, agora, são mais fortes vi-
sando quem vai ser vice de quem.

ROTATÓRIA
A nova rotatória na Aveni-

da Luciano Guidotti, próxima à
rua Gustavo Teixeira, já deu um
bom comentário sobre a quali-
dade do serviço da atual admi-
nistração. O próprio vereador
Pedro Kawai (PSDB), durante
entrevista ao Canal de Piracica-
ba, comentou que “ficou bem
melhor”. A rotatória anterior foi
dos tempos da administração do
ex-prefeito Barjas Negri (PSDB)
e alguma falha ocorreu por lá.

LEITE
Para o vereador Pedro Kawai,

tucano histórico, o PSDB nacional
tem tudo para se reorganizar, sob a
liderança do governador do Rio
Grande do Sul, Eduardo Leite. Ape-
sar de não comentar o que ocorreu
com o furacão João Dória, ex-go-
vernador do Estado de São Paulo,
Kawai entende que a legenda tem
estrutura, tem estudos sistemáticos
sobre políticas públicas. Isso é bom.

ALCKMIN
Quanto à ida ao PSB do vice-

presidente da República, Geraldo
Alckmin, que foi tucano também
de muitas e muitas histórias sérias
e conquistas, o vereador Pedro
Kawai assinala que “tenho todo
respeito ao político Geraldo Alck-
min”, e que ele, Alckmin, fez toda
diferença nas eleições de 2022.

FEDERAL — II
A coleta de assinaturas fisica-

mente será realizada das 9 às 16
horas, nas imediações do Poupa
Tempo e, de acordo com a deputa-
da estadual Professora Bebel (na
foto, com o ministro da Educação,
Camilo Santana) que vem partici-
pando ativamente das gestões
junto ao governo federal pela ins-
talação de um campus da UFS-
Car em Piracicaba, a ideia é de
levar esse movimento para as di-
versas regiões da cidade. “Que-
remos que a cidade se engaje, res-
pire essa intenção de termos uma
universidade federal”, ressalta. A7

APOIO
Desde a entrevista coletiva

sobre a possibilidade de instalar
aqui um campus da Universida-
de Federal de São Carlos (UFS-
Car), A Tribuna Piracicabana
manifestou seu irrestrito apoio à
campanha da deputada estadual
Professora Bebel (PT), com a cer-
teza de que a sua força política,
com peso junto ao presidente Lula
(PT), será o caminho certo para
que Piracicaba tenha o campus da
Taquaral da Unimep federalizado.

MOVIMENTO — I
Ontem, uma nota deste ido-

so e cansado Capiau sobre a pos-
sível participação de um filiado
ao MDB — nesse caso, foi do MDB
por longos anos — deu movimen-
to na praça política, porque to-
dos, a essa altura do campeona-
to, querem entender como ficará
o novo secretariado do prefeito
Luciano Almeida (PP). E estará
no Executivo no ano que vem.

MOVIMENTO — II
Essa movimentação de ontem

foi em torno do ex-candidato a de-
putado federal Fernando Favore-
to, filiado ao MDB de Piracicaba
por vários anos, e agora está no
Podemos, partido do secretário Edição: 24 páginas
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O movimento pela federali-
zação do campus Taquaral
da Unimep in ic ia  nesta
quinta (14) coleta de assi-
naturas para abaixo-assi-
nado que será entregue ao

FEDERAL — I
Ministér io da Educação
(MEC) e é um completo ao
online, que pode ser assi-
nado no link https://chng.it/
vHcbzHWpd4, iniciado no
último dia 29 de agosto.

Piracicaba integra 6ª edição
do Dia Mundial da Limpeza
Ação global acontece em quatro ações simultâneas e busca promover a
limpeza do planeta; objetivo é atingir os locais públicos para limpar o planeta

A Prefeitura, por meio do Nú-
cleo de Educação Ambiental (NEA)
da Secretaria de Infraestrutura e
Meio Ambiente (Simap), articula a
participação de Piracicaba na 6ª
edição do Dia Mundial da Limpe-
za, que acontece sábado (16), a par-
tir das 8h, com quatro ações simul-
tâneas em diferentes locais. O Dia
Mundial da Limpeza é uma ação
global que busca o engajamento
comunitário visando promover a
limpeza do planeta.  As atividades
terão como objetivo a limpeza de
locais públicos da cidade, assim
como sensibilizar as pessoas sobre
o descarte correto de resíduos.
Qualquer pessoa pode participar
como voluntário. No ano passa-
do, a ação recolheu quase sete to-
neladas de resíduos, num só dia.

REALIZADORES — Os re-
alizadores das ações são: Asso-
ciação dos Moradores do Bairro
Santa Rosa Ipês e Palmeiras, As-
sociação Protetora do Bairro
Jardim Santa Rosa, Grupo dos
Escoteiros Piracicaba 165 e Pira
no Plogging. Além dos mutirões
de limpeza, o movimento tam-
bém incentiva outras ações que

podem ser feitas individualmen-
te, como a limpeza Digital (lim-
peza dos dispositivos, e-mails e
arquivos desnecessários para di-
minuição da emissão de CO2); a
limpeza solidária, separando e
doando itens que não tem mais
serventia; e a limpeza mental, re-
alizando meditação, prática de
esporte, música, dança, ioga, lei-
tura ou práticas espiritualistas.

DESCARTE — “Piracicaba
integra o mapa global do Dia
Mundial da Limpeza há alguns
anos e isso é bacana, pois dá es-
cala para as ações desenvolvi-
das localmente. Além disso, a
sensibilização promovida por
meio das atividades é funda-
mental para que as pessoas
compreendam a importância do
descarte correto dos resíduos e
do consumo consciente” explica
Laís Ferraz de Camargo, educa-
dora ambiental do NEA/Simap.

O MOVIMENTO – O Dia
Mundial da Limpeza, liderado
pelo movimento Let’s Do It
World, une 191 países e milhões
de pessoas em todo o mundo para
limpar o planeta em apenas um

dia. O movimento começou na
Estônia em 2008 como uma ini-
ciativa para limpar todo o país em
cinco horas. Na ocasião, 50 mil
pessoas se reuniram no movimen-
to naquele dia. Porém, em 2018,
oficialmente ocorreu o primeiro Dia
Mundial da Limpeza, nascendo,
assim, a ação global. No Brasil, o
Dia Mundial da Limpeza é coorde-
nado pelo Instituto Limpa Brasil.

PROGRAMAÇÃO – Con-
fira os locais de encontro de to-
das as ações: 8h: Avenida 31 de
Março, 2.283, Pauliceia; 8h30:
Centro Comunitário do Santa
Rosa (rua Rifânia, s/n); 8h30:
Rotatória da avenida Manoel
Lopes Alarcon, Santa Rosa; 9h:
Arredores do Condomínio Novi-
tá (rua Manoel Ferraz de Arru-
da Campos, 341, Bairro Alto).

A Secretaria de Saúde, por
meio do Departamento de Aten-
ção Farmacêutica (DAF), infor-
ma que a partir desta semana a
Farmácia Municipal do Jardim
Oriente já disponibiliza medica-
mentos que precisam da apresen-
tação de receita (Portaria 344/98)
- controlados – como o fenobar-
bital, clonazepan, diazepan, feni-
toína, entre outros. Desta forma,
os usuários das unidades do Ser-
ra Verde e Jardim Oriente não
precisam mais se deslocar até a
UBS Caxambu para a retirada
destes medicamentos. De acordo
com a coordenadora do DAF,
Ana Raquel Faggin de Castro, a
mudança visa evitar que os paci-
entes saiam da sua região para
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No ano passado foram recolhidos quase sete toneladas de resíduos

MULHERES
DE PEITO
A carreta-móvel do pro-
grama Mulheres de Peito,
uma iniciativa da Secreta-
ria de Estado da Saúde
em parceria com a Fun-
dação Instituto de Pesqui-
sa e Estudo de Diagnós-
tico por Imagem (FIDI), ins-
tituição privada sem fins
lucrativos que faz a ges-
tão completa de diagnós-
ticos por imagem, estará
na cidade de Rio das Pe-
dras entre os dias 12 e
23 de setembro, reali-
zando gratuitamente ma-
mografias para mulheres
com mais de 35 anos. A18

Farmácia do Jardim
Oriente já disponibiliza
medicamentos controlados

buscar esses medicamentos em
outras unidades, longe da sua
casa. “Disponibilizando estes me-
dicamentos na farmácia do Jar-
dim Oriente tanto os pacientes
desta unidade quanto da Serra
Verde terão um deslocamento
menor, facilitando a acesso aos
medicamentos. Isso só foi possí-
vel pois recentemente contrata-
mos um novo farmacêutico para
a unidade”, disse. A Farmácia
Municipal do Jardim Oriente fica
a avenida Luiz Pereira Leite,
2.351. Para a retirada dos medi-
camentos controlados é necessá-
rio apresentar as prescrições mé-
dicas, cartão de saúde e docu-
mento com foto. Outras informa-
ções pelo telefone (19) 3426-6182.
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FISCALIZAÇÃO
Operação especial da
Semuttran (Secretaria
Municipal de Mobilidade
Urbana, Trânsito e Trans-
portes) e da GCM (Guar-
da Civil Municipal), na
manhã de ontem, 13, na
avenida 31 de Março,
fiscalizou escapamentos
de 79 motocicletas. A12
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COLUNA ESPÍRITA Alvaro Vargas

Por que é importante ter
coerência entre falar e fazer?

Em nossa sociedade, parti-
cularmente no meio políti-
 co, é comum os indivídu-

os se contradizerem entre o fa-
lam e o que praticam. Entretan-
to, é conhecida a importância de
existir a coerência entre o que
dizemos e as nossas atitudes.
Confúcio (552 - 489 a.C.), filóso-
fo chines, ensinava que se a pa-
lavra convence, o exemplo arras-
ta. Na mitologia grega, contada
por Aristóxeno e descrita pelo Es-
pírito Joanna de Ângelis (FRAN-
CO, D. P. Seja Feliz Hoje, cap.
2), é citado um episódio que
ocorreu na cidade de Siracusa,
antiga Grécia, no qual o jovem,
Pítias, criticava publicamente os
desmandos do governador tira-
no Dionísio (430 - 367 a.C.). En-
tretanto, mesmo advertido, ele
manteve o procedimento, sen-
do então preso e condenado a
pena de morte. Como lhe foi ofe-
recido um último desejo antes
da sua execução, Pítias solicitou
viajar para outra cidade, a fim
de despedir-se da esposa e filhos.
Ironizado por Dionísio, que via
uma possibilidade de fuga, Da-
mon, um grande amigo de Píti-
as, ofereceu-se como garantia
até que ele regressasse na data
da execução, o que de fato ocor-
reu. Emocionado, ao ver que
Pítias chegou mesmo ferido, no
prazo estipulado, após ter sobre-
vivido a um naufrágio e ainda
escapado de um assalto perpe-
trado por malfeitores, Dionísio
retirou a sentença e mandou li-
bertar os dois amigos, dizendo:
"uma amizade deste porte me-
rece respeito e compensação.
Não somente os liberto, como
lhes rogo que me ensinem essa
nobre virtude que tanta falta
faz a Humanidade, ajudando-
me a participar dela". Enquan-
to fazia as suas oratórias em
praça pública, Pítias não sensi-
bilizou o governador. Contudo,
conseguiu modificar as suas
disposições mentais, quando
esse verificou que ele era since-
ro, pois, demonstrou a coerên-
cia entre o que falava e as suas
atitudes; um exemplo de que
para qualquer situação viven-
ciada, é fundamental ser coe-
rente entre falar e fazer.

Durante a divulgação da
sua Boa Nova, Jesus alertou os
seus discípulos sobre a coerência
de suas atitudes: "seja, porém, o
vosso falar: sim, sim; não, não;
porque o que passa disto é de
procedência maligna" (Mateus
5:37). Isso é compreensível, pois,
quando falamos, assumimos res-
ponsabilidades que devem ser
compatíveis com as nossas ações.
Tenhamos prudência ao falar,
pois, conforme o adágio popular,
"falar é fácil, difícil é fazer". O
apóstolo Pedro aprendeu isso na

A fraquezaA fraquezaA fraquezaA fraquezaA fraqueza
moral demoral demoral demoral demoral de
muitos cristãosmuitos cristãosmuitos cristãosmuitos cristãosmuitos cristãos
os conduz aos conduz aos conduz aos conduz aos conduz a
um processoum processoum processoum processoum processo
obsessivo,obsessivo,obsessivo,obsessivo,obsessivo,
resultandoresultandoresultandoresultandoresultando
na ausência dena ausência dena ausência dena ausência dena ausência de
coerência entrecoerência entrecoerência entrecoerência entrecoerência entre
o que apregoamo que apregoamo que apregoamo que apregoamo que apregoam
e a suae a suae a suae a suae a sua
conduta socialconduta socialconduta socialconduta socialconduta social

noite em que Jesus foi preso, em
Jerusalém. Considerava inabalá-
vel a sua fé no Cristo e ficou sur-
preso quando ele lhe disse que
após a sua prisão, o negaria. In-
dignado, refutou, alegando que
o protegeria com a própria vida.
Entretanto, ouviu do Mestre
Nazareno a advertência de que
ainda naquele dia, "iria apren-
der que o homem do mundo é
mais frágil do que perverso"
(XAVIER, F. C. Boa Nova. Pelo
Espírito Emmanuel, cap. 26).
Felizmente, com humildade e
autocrítica, Pedro superou as
suas limitações, tornando-se a
coluna mestra de sustentação
do cristianismo nascente.

Lamentavelmente, a fra-
queza moral de muitos cristãos
os conduz a um processo obses-
sivo, resultando na ausência de
coerência entre o que apregoam
e a sua conduta social. De acor-
do com o Espírito Manoel P. Mi-
randa (FRANCO, D. P. No Rumo
do Mundo de Regeneração, cap.
5), "desde o mês de abril de 2004,
Entidades desencarnadas, ad-
versárias do Cristo, declararam
guerra ao seu nome, intentan-
do retirá-lo do calendário hu-
mano. Uma campanha infeliz,
muito bem-organizada, fora de-
flagrada, e os espíritas, por se-
rem os cristãos modernos adep-
tos através do Consolador que
Jesus prometera, seriam feroz-
mente combatidos; ao passo
que governos com filosofias
materialistas levantar-se-iam
com os povos avassalados pela
depravação para vulgarizá-lo e
levá-lo aos palcos do ridículo e
da zombaria de baixos níveis
morais e sociais". Portanto, to-
dos aqueles que se consideram
verdadeiros cristãos, não devem
se iludir frente as ideologias
equivocadas que contradizem a
Boa Nova de Jesus, resguardan-
do-se na oração e na vigilância
conforme ele nos ensinou.

———
Alvaro Vargas, enge-
n h e i r o  a g r ô n o m o -
Ph.D., presidente da
USE-Piracicaba, pa-
lestrante espírita

São Luís é poesiaSão Luís é poesiaSão Luís é poesiaSão Luís é poesiaSão Luís é poesia
e cravo. Poesiae cravo. Poesiae cravo. Poesiae cravo. Poesiae cravo. Poesia
do nosso chão,do nosso chão,do nosso chão,do nosso chão,do nosso chão,
cravo perfumadocravo perfumadocravo perfumadocravo perfumadocravo perfumado
do nosso amordo nosso amordo nosso amordo nosso amordo nosso amor

Ainda uma vez São Luís

Perdi a conta do
número de ve-
zes em que falei

da cidade que formou
a minha vida: esta ve-
lha e jovem São Luís,
que fez aniversário na
sexta-feira passada.

 Minha paixão
por São Luís come-
çou quando aqui de-
sembarquei vindo de São Bento
no barco de mestre Braulino, o
"Filha de São Bento". Eu tinha
doze anos. De longe, ao anoite-
cer, vi as luzes da cidade. Era
clara e bela. Desembarquei na
impressão da multiplicidade
das coisas: carroças, malas, sa-
cos, cofos, gentes. E do bonde
elétrico. Nunca tinha visto um
sobrado, ruas estreitas, ladeiras
levando o casario para cima e
para baixo, o brilho dos azule-
jos, as nuvens carregadas de
anjos que deslizam no céu e são
levados pelos ventos alísios.
Saudade dos invernos de minha
infância, a água desabando nos

beirais e correndo nas
sarjetas, entrando pe-
las janelas com o ven-
to, a cidade molhada.

Mesmo estando
aqui em São Luís a
saudade não passa.
Aqui morei na rua da
Cruz, na rua da Madre
Deus, acolhido pelas
mãos generosas de

Dona Sérgia e Dona Lídia. Sem-
pre me vejo andando pelas ruas
da cidade velha, da Estrela, dos
Afogados, da Alegria, do Alecrim,
numa peregrinação de amor.

Esta cidade foi também para
o moço Antônio Gonçalves Dias
o local em que viveu seus únicos
dias de intensa e real felicidade:
os dias de fevereiro a junho de
1846 em que viveu na casa de
Teófilo - e encontrou "seus olhos
tão negros, tão belos, tão puros" -
, e os dias de abril a julho e de
outubro a novembro de 1851 em
que teve "o coração em riso e fes-
ta" ao lado de Ana Amélia. O resto
de sua vida, antes e depois, foi uma

longa saudade. Quando, em maio
de 1855, sofrem o choque do reen-
contro, antevê: "Negou-me o fado
inimigo / Passar a vida contigo, /
Ter sepultura entre os meus…"

Eu pertenço à geração que
mais amou São Luís. Todos lhe fi-
zemos versos de uma paixão de
adolescente, forte e extasiante. Fer-
reira Gullar no exílio de suas in-
fâncias. Tribuzzi deixou versos que
hoje são o seu hino, ouvindo os
"tambores negros do Congo" e "o
sol da liberdade". José Chagas,
este se derreteu todo e com ela
criou uma cumplicidade de belos
poemas. Lago Burnett fez sone-
tos admiráveis. Carlos Madeira,
Belo Parga, Ivan e Evandro Sar-
ney, Lilia Reis, Stella Leonardos,
Martins de Alvarez, Nauro Ma-
chado e Correia da Silva, João do

Vale, na picardia de suas canti-
gas, todos fomos seus amantes.

São Luís é poesia e cravo. Po-
esia do nosso chão, cravo perfu-
mado do nosso amor. Um lençol
de telhas cobertas de musgo e do
tempo cobre o casario que se der-
rama numa ondulação suave, em
ladeiras e cocurutos. Corre um
vento azul que vem da África com
cheiro de maresia e sal. Passam
fantasmas, fontes, sacadas de fer-
ro, calçadas de cantaria. Ouço o
silêncio da noite nas lendas de
assombração e das mulheres
que saem do mar, junto com d.
Sebastião, que se encantou nas
praias do Maranhão e, nas noi-
tes de sexta-feira, transforma
areia em esmeraldas e vira tou-
ro solitário correndo no mar em
busca das terras de Portugal.

Minha São Luís, minha
terra, minha paixão!

———
José Sarney, ex-presi-
dente da República, es-
critor, membro da Acade-
mia Brasileira de Letras

Além de ser oAlém de ser oAlém de ser oAlém de ser oAlém de ser o
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sobre a saúdesobre a saúdesobre a saúdesobre a saúdesobre a saúde
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Dirceu Cardoso Gonçalves

Otabagismo (vício de fumar)
mata 8 milhões de pessoas
por ano ao redor do mun-

do, revela a OMS (Organização
Mundial da Saúde). No Brasil, 443
morrem a cada dia por causa do
tabagismo. Esse número chega a
mais de 200 mil mortes por ano.
Além de interromper vidas e cau-
sar dependência em grande parte
dos casos, o tabagismo provoca
grande rombo no orçamento da
saúde pública. De acordo com o
Instituto Nacional do Câncer
(Inca), os custos com os danos pro-
duzidos pelo cigarro no sistema de
saúde e na economia do país che-
gam a R$ 125.148 bilhões por ano.
A letalidade do tabaco - se conside-
rada sua perenidade (200 mil mor-
tos por ano) - é infinitamente maior
do que a da Covid-19 que, em todo
seu alarde e preocupações causadas
matou 705 mil brasileiros em três
anos, mas já diminuiu a incidência

"Durante o consumo do taba-
co, mais de 4.700 substâncias tóxi-
cas são liberadas, incluindo a nico-
tina, monóxido de carbono (o mes-
mo gás venenoso que sai do esca-

Cigarro mata 443 brasileiros todos os dias
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Delatou, homologou e agora, Cid?
Marcelo Aith

Aimprensa nacio-
n a l  t r o u x e  a
 exaustão que o

ex-ajudante de or-
dens do ex-Presiden-
te Jair Bolsonaro fir-
mou acordo de dela-
ção premiada com a
Policial Federal. Refe-
rida colaboração foi
homologada pelo Ministro Ale-
xandre de Morais, após oitiva
de Mauro Cid. Embora o termo
delação premiada esteja na boca
de quase todos os brasileiros,
fruto da sua exagerada utiliza-
ção durante a operação Lava
Jato, o que vem a ser esse impor-
tante instrumento jurídico? Qual
a sua importância no ordenamen-
to brasileiro? Quais são seus re-
quisitos de admissibilidade?

A colaboração premiada é um
acordo realizado entre o acusa-
dor/autoridade policial e defesa,
com o objetivo de facilitar a per-
secução penal, com o descortinar
dos fatos que estão sendo apura-
dos e a obtenção de elementos de
prova para a punição da organi-
zação criminosa, em troca de be-
nefícios ao colaborador, reduzin-
do as consequências sancionató-
rias à sua conduta delitiva.

O artigo 3º - A da Lei nº
12.850/13 estabelece que: "O
acordo de colaboração premi-
ada é negócio jurídico proces-
sual e meio de obtenção de
prova, que pressupõe utilida-
de e interesse públicos".

Não há dúvida que a dela-

ção premiada é um
instrumento impor-
tante no contexto da
legislação brasileira,
na medida em que ob-
jetivo de combater e
desmantelar a crimi-
nalidade organizada e
garantir a obtenção de
informações relevan-
tes para investigações
e processos judiciais.

A delação premiada, confor-
me se extrai do próprio artigo 3º
- A da Lei nº 12.850/13, tem na-
tureza de negócio jurídico celebra-
do entre o Ministério Público, o
réu acusado de um crime e, em
alguns casos, a autoridade polici-
al. Sua natureza jurídica, portan-
to,  é de acordo formal, em que o
réu se compromete a fornecer in-
formações substanciais sobre cri-
mes e a estrutura da organização
criminosa em troca de benefícios
legais, como redução de pena ou
até mesmo a concessão de perdão
judicial em casos excepcionais.

Ressalte-se que, para que a
delação premiada seja homologa-
da pela autoridade judicial é ne-
cessário atender a determinados
requisitos: a) Voluntariedade: o
acordo deve ser firmado de for-
ma voluntária pelo réu, sem coa-
ção ou pressão indevida ; b) In-
formações Substanciais: o réu
deve fornecer informações rele-
vantes para a investigação ou
processo, como detalhes sobre a
autoria, a materialidade do cri-
me e a participação de outros en-
volvidos; c) Colaboração Efetiva:
o colaborador deve colaborar de

forma efetiva com as autoridades,
prestando depoimentos comple-
tos e auxiliando nas investigações
e; d) Legalidade: o acordo deve
estar em conformidade com a lei
e não pode envolver crimes que
não sejam passíveis de delação.

Quais são as etapas do proce-
dimento de delação premiada?

Inicia-se com a negociação
preliminar, momento em que o
réu/investigado ou seu advoga-
do inicia as negociações com o
Ministério Público ou a autori-
dade policial, visando estabele-
cer os termos do acordo.

Uma vez alcançado o acor-
do, este é formalizado por escri-
to e assinado pelo réu/investi-
gado e pelos procuradores.

Ato contínuo, o acordo é sub-
metido ao juízo competente, que
avalia se os requisitos legais foram
cumpridos e se o acordo é benéfi-
co para a investigação ou proces-
so em questão. Estando tudo em
termos, o acordo é homologado.

Homologado o acordo, o cola-
borador deve cumprir as obrigações
previstas no documento firmado.

Conforme o artigo 4º da Lei
12.850/13, o colaborador deve,
fundamentalmente, identificar
os demais coautores e partícipes
da organização criminosa e das

infrações penais por eles prati-
cadas e revelar a estrutura hie-
rárquica e da divisão de tarefas
da organização criminosa.

Efetivamente cumpridas as
obrigações previstas no termo de
acordo, o réu/investigado pode
receber os benefícios pactuados,
que geralmente envolvem a re-
dução de pena ou outros benefí-
cios como a prisão domiciliar.

O acordo de delação firma-
da pelo coronel Mauro Cid e ho-
mologado pelo ministro Alexan-
dre de Moraes, aparentemente
seguiu todas as etapas legais.
Houve negociação preliminar,
posteriormente foram reduzidos
a termo a minuta do acordo,
estabelecendo as condições para a
sua efetivação. Antes da homolo-
gação, Mauro Cid foi ouvido, lon-
gamente, por um juiz instrutor.

Resta agora a efetivação do
acordo, com apresentação, por
Mauro Cid, de todos os elemen-
tos de prova que corroborem a
sua delação. Não se pode olvidar
que a delação não é meio de pro-
va, mas sim meio de obtenção de
prova, que devem ser apresenta-
das pelo colaborador, para que
esse obtenha os benefícios legais.
Há que se ter muito cuidado, para
que se tenha o mesmo desfecho
da Lava Jato, com a destruição
de reputações, famílias, empresas
e ao final tudo ser anulado.

———
Marcelo Aith, advoga-
do, presidente da Co-
m i s s ã o  E s t a d u a l  d e
Direito Penal Econô-
mico da Abracrim-SP

pamento de automóveis) e alcatrão,
constituído por, aproximadamen-
te, 50 substâncias pré-canceríge-
nas. A nicotina possui efeito vici-
ante, causando dependência", ex-
plica o médico e gerente de Aten-
ção Primária e Cuidados Comple-
mentares da Fundação São Fran-
cisco Xavier, Nicolas Carvalho.

As drogas consideradas "leves"
existentes nos produtos do tabaco
são uma verdadeira bomba quími-
ca.  O consumo do tabaco causa mais
de 50 doenças e é fator de risco para
inúmeros tipos de câncer. Ele está
associado a 30% das mortes por essa
doença, sendo mais de 90% deles
de pulmão, 25% dos casos de infar-
to agudo do miocárdio e quase a
metade dos derrames cerebrais.

Além de ser o inimigo número
um do pulmão, o tabagismo tem
grande impacto sobre a saúde car-
diovascular. Essas enfermidades
estão entre as principais causas de
mortes no mundo, cerca de 17,7
milhões de pessoas todos os anos.
No Brasil, as doenças cardiovas-
culares são responsáveis por quase
30% de todos os óbitos registrados
no país anualmente, ocorrendo
muitas vezes em pessoas em idade

reprodutiva, entre 35 e 64 anos.
Segundo o médico, o tabagismo
aumenta o risco das doenças car-
diovasculares porque forma pla-
cas de gordura nos vasos sanguí-
neos, aumenta a pressão arterial e
a frequência cardíaca; induz a re-
sistência à insulina e diabetes e
produz inflamação e trombose.
Além disso, quando se inala o mo-
nóxido de carbono, reduz a quan-
tidade de oxigênio que é transpor-
tado pela corrente sanguínea.

"Engana-se quem associa o
tabagismo apenas ao cigarro in-
dustrializado. Os derivados do ta-
baco também estão presentes em
outras formas de consumo, como
charutos, cachimbos, narguilés e
até os dispositivos eletrônicos, que
tem cada vez mais ganhado adep-
tos, principalmente entre os jo-
vens", alerta Nicolas Carvalho.

A luta contra o tabagismo é um
papel de todos: governos, comuni-
dade científica e sociedade. "É pre-
ciso mais campanhas de conscien-
tização sobre os malefícios do ta-
baco e reforçar a qualidade de vida
que os ex-tabagistas passam a ter
quando largam o vício", conclui.

Durante décadas, assistimos
e participamos das campanhas
anti-tabagismo que começavam na

escola e se estendiam por toda a
sociedade. Na década passada, o
consumo de cigarros caiu 40% em
nosso País, mas, mesmo assim,
ainda é alto. Os atropelos da pan-
demia da Coovid e a bestial polari-
zação política em que temos vivido
na última década lançaram o com-
bate ao fumo em segundo plano.
As autoridades de saúde, educaci-
onais e outras que se relacionarem
à área precisam voltar à ação para
convencer o povo a não fumar e
viver mais e melhor. O cigarro - que
rende altas alíquotas de impostos -
não deve ser encarado como fator
de arrecadação porque tudo o que
se cobra de impostos no setor é gas-
to no tratamento dos fumantes que
adoecem.  Já que não consegue
conter ou eliminar o vício de fu-
mar, o governo deve investir nos
centros  de pesquisa e cientistas da
área  e trabalhar para diminuir a
nocividade do cigarro. Se possível,
modificando geneticamente o taba-
co (como hoje se faz com tantos
produtos agrícolas) para torna-lo
menos agressivo ao homem. Todo
esforço que se empreender nesse
sentido será, acima de tudo, uma
obra humanitária, pois tende a sal-
var vidas. É preciso fazer tudo para
diminuir ou até eliminar o sofri-
mento das vítimas e evitar que os
males imponham gastos tão eleva-
dos ao sistema de Saúde...

———
Tenente Dirceu Cardoso
Gonçalves, dirigente da
Associação de Assistência
Social dos Policiais Milita-
res de São Paulo; e-mail:
aspomilpm@terra.com.br

Matar Amazônia
é matar a Terra

José Renato Nalini

Quem disse isso
foi o americano
Bill Nelson, dire-

tor da NASA. Antes
disso, foi deputado pela
Flórida, senador de-
mocrata, serviu na
Guerra do Vietnã, via-
jou ao espaço em 1986
e desde 2021, é o ad-
ministrador da NASA.

Ele esteve no Brasil para tra-
tativas que envolvem o uso de
mais satélites e o compartilha-
mento de informações produzi-
das pela agência espacial ameri-
cana. Sustenta a necessidade de
criação de nova matriz econômi-
ca nas regiões em que hoje cam-
peia a criminalidade, com a explo-
ração ilícita de recursos naturais.

Textualmente, afirmou: "Se
destruirmos essa diversidade bi-
ológica e ecológica única, de ani-
mais e plantas, destruímos o pla-
neta Terra. Preservá-la é nosso
principal objetivo. E como? Usan-
do o melhor da ciência que temos".

A NASA sabe, com precisão,
onde estão os incêndios flores-
tais e onde acontece o desmata-
mento. Os aparelhos da NASA
são de tamanha precisão, que
podem mostrar o que acontece
com o solo de uma fazenda, de-
tectar umidade e doenças em
plantações, para que se possa
investir com inteligência e pou-
par a cobertura vegetal nativa.

É preciso educar a popula-
ção amazônica para que encon-
tre fórmulas de sobrevivência
que não eliminem as árvores. A
ciência tem condições de provar
que o extermínio da natureza é o
extermínio da humanidade. A
cada noventa minutos, satélites

da NASA dão a volta ao
globo terrestre. Por
isso podem prestar ser-
viço essencial na defi-
nição de padrões climá-
ticos, apurar a tempe-
ratura da superfície da
Terra, acompanhar as
correntes oceânicas,
mostrar como anda a
emissão do dióxido de
carbono, de gás meta-

no, etc. a partir disso, provocar a
vontade política do governo tupi-
niquim, para que deixe o discur-
so e o palanque e aja de fato na
tutela da maior reserva tropical
de vegetação nativa do planeta.

A cidadania consciente pode
ajudar. Cobrar do Parlamento, do
Executivo e até do Judiciário, cum-
pram rigorosamente o artigo 225
da Constituição, que impõe a to-
dos nós o dever de cuidar da na-
tureza, assegurando vida saudá-
vel para as futuras gerações.

Com nossa omissão, podere-
mos estar contribuindo para mais
rápido encerramento da aventu-
ra humana sobre este sofrido e
tão maltratado planeta Terra.

———
José Renato Nalini é Rei-
tor da Uniregistral, do-
cente da Pós-graduação
da Uninove, Secretário-
Geral da Academia Pau-
lista de Letras (APL)
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ENSINO
É difícil, praticamente im-

possível, ouvir elogios para os
ensinos público fundamental e
médio brasileiro. É comum críti-
cas apontando para crianças que
concluem sua missão sem saber
ler e jovens encerrando a segun-
da etapa do seu aprendizado se
mostrando longe da capacidade
para sonhar com sucesso no ní-
vel superior. O que fazer? Os en-
traves são muitos, a começar pe-
las discussões sobre mudanças
ou reformas que não saem do
papel. Isso sem considerar as di-
ferentes visões de governos. O

drama é que tanto a educação,
como a saúde e a segurança
pública, tripé para uma política
voltada para o povo, são lem-
brados somente nos palanques,
com os candidatos fazendo aqui-
lo que mais sabem: prometer.

PONTO FINAL
Está na Câmara Munici-

pal de Piracicaba o projeto do
executivo criando o Progra-
ma de Zeladoria Comunitária.
É determinante prós e con-
tras, ouvir a sociedade e afe-
rir a reação dos vereadores.
Um bom tema para debate.

"Vacina inversa"

É incrível como a
ciência evolui
para os mais di-

versos caminhos mui-
tas vezes contrarian-
do a ela mesma ou
seus próprios meca-
nismos... Pesquisado-
res americanos da
Universidade de Chi-
cago desenvolveram
uma "nova vacina"
que remove a memória de uma
molécula do sistema imunológi-
co, denominada de "vacina in-
versa" que pode ser desenvolvi-
da para tratar esclerose múlti-
pla (EM) e outras doenças auto-
imunes. Na verdade tradicional-
mente, como já é do conhecimen-
to científico até agora, as vaci-
nas tradicionais funcionam "en-
sinando o sistema imune" ou
imunológico a "reconhecer" um

vírus ou bactérias que
precisam ser atacadas
e eliminadas... algo
parecido como alertar
"um exército de sol-
dados para a chegada
do inimigo", mas aqui
estamos vendo um
processo inverso que
poderia auxiliar em
"doenças autoimu-
nes", mas potencial-

mente diabetes tipo 1, artrite reu-
matoide, doença de Crohn e ou-
tras... esses resultados foram pu-
blicados na revista Natural Bio-
medical Engineering. Valeria a
pena destrinchar um pouco mais,
mas não cabe nesse espaço...

———
Jose F. Höfling, biólo-
go, PhD em Imunolo-
gia, professor titular
da FOP-Unicamp

A Tribuna Piracicabana
Quinta-feira, 14 de setembro de 2023 A3
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Desafios da Região Metropolitana de Piracicaba
Rai de Almeida

Por nossa iniciati-
va e também do
vereador Gilmar

Rotta (PP), no dia 2/
8 a Câmara Municipal
de Piracicaba foi an-
fitriã da Reunião Pú-
blica da Frente Parla-
mentar pelo Desen-
volvimento das Regiões Metro-
politanas, criada por iniciativa
do deputado estadual Luiz Clau-
dio Marcolino (PT), e que tem
como vice coordenador o depu-
tado Hélio Zanatta (PODE).

Apesar de ter sido criada em
10 de agosto de 2021, por meio da
Lei Complementar 22/2021, a Re-
gião Metropolitana de Piracicaba
ainda não foi regulamentada e es-
forços estão sendo tomados nes-
se sentido. Exemplo disso foi a
reunião na Câmara de Piracica-
ba, que debateu problemas co-
muns que podem ser resolvidos
com parcerias entre municípios,
como nas áreas de saneamento,
transporte e saúde, por exemplo.

Para se ter uma ideia, os lei-
tos disponíveis na Saúde, que já

foram de 1,52 a cada mil
habitantes em 2012,
hoje são de apenas 1,26.
Houve redução mesmo
após a inauguração do
Hospital Regional de Pi-
racicaba Dra. Zilda
Arns, em 2016, e que
ainda não está com
100% da sua capacida-
de ativa. O orçamento

per capita da nossa região de R$
4.955,33 é o menor entre todas as
regiões metropolitanas do Estado
de São Paulo. Comparativamente,
o orçamento per capita da Baixa-
da Santista é de R$ 7.408,80.

De outro lado, a Região Me-
tropolitana de Piracicaba, que
possui 1,5 milhão de habitantes,
tem indicadores que apontam
que ela pode se tornar uma re-
gião de fomento da economia de
baixo carbono - além de que te-
mos disponibilidade de terras,
logística privilegiada, recursos
hídricos, excelência acadêmica e
experiência em biotecnologia,
entre outros atributos. No mes-
mo sentido, cabe ressaltar que
das 10 melhores rodovias do
país em 2021, segundo a CNT

(Confederação Nacional do
Transporte), 4 passam pela Região
Metropolitana de Piracicaba (SP-
348, SP308, SP-339 e SP-147).

Diante desse quadro de imen-
sas possibilidades para a nossa ci-
dade e região, fato é que precisa-
mos de apoio para que a regula-
mentação da Região Metropolita-
na de Piracicaba seja aprovada o
mais rápido possível. Assim, po-
derá ela contar com uma agência
de desenvolvimento que estabele-
ça planejamentos, metas e desen-
volva sua estrutura técnica e ad-
ministrativa. Para tanto, cabe
ainda destacar, poderemos tam-
bém contar com o Plano de De-
senvolvimento Urbano Integra-
do (PDUI), que é um instrumen-

to legal de planejamento e ges-
tão metropolitana e regional, de-
finido em 2015 pelo Estatuto da
Metrópole (Lei Federal 13.089).

Esse plano estabelece as di-
retrizes e aponta os meios neces-
sários para orientar ações gover-
namentais e da iniciativa priva-
da em Regiões Metropolitanas
(RMs) e Agrupamentos Urbanos
(AUs), no que se refere às fun-
ções públicas de interesse comum.

Como se pode perceber, os
desafios são muitos - mas nosso
empenho e trabalho coletivo em
prol de Piracicaba e de sua região
metropolitana não param. Prova
disso é que, em reunião do parla-
mento ocorrida na manhã de ter-
ça (8), na cidade de Araras, tive-
mos nosso requerimento para a
realização de uma reunião pública
sobre segurança pública da região
aprovado por unanimidade.

Estamos e vamos juntas e
juntos nessa luta para que Pi-
racicaba e sua região metro-
politana vivam em breve no-
vos e muito melhores tempos.

———
Rai de Almeida (PT), ve-
readora de Piracicaba

A Samapi Distribuidora de
Produtos Farmacêuticos e o Ins-
tituto Formar trilham juntos pelo
caminho da aprendizagem profis-
sional há seis anos. Desde o iní-
cio, já passaram 14 aprendizes
pela empresa de Piracicaba, que
atua em mais de 600 cidades em
todo o Estado de São Paulo.

A empresa não é grande ape-
nas em seu porte, mas também no
acolhimento e dedicação aos jovens
vindos do Instituto Formar, que
durante o contrato, dividem-se
entre as aulas teóricas na institui-
ção e a prática atuando na área
administrativa da distribuidora.

O aprendizado na empresa é
destacado pela coordenadora de
Recursos Humanos da Samapi,
Cristina Araujo Navarro Castro
como fundamental para o cresci-
mento profissional dos jovens.
"Atualmente trabalhamos com
três aprendizes que nos auxiliam
na área de Logística, na reposi-
ção e controle de estoque, no su-
porte à Recepção e no departa-
mento de Compras. "Já estamos
na quarta turma de jovens do For-
mar em nossa empresa", disse.

SINTONIA - Conquistar
uma vaga no Instituto Formar é o
primeiro passo para adolescentes
e jovens ingressarem no mundo
do trabalho. O viés principal da
instituição é dar oportunidade
para o público em situação de vul-
nerabilidade e/ou risco social.

"Para um jovem com pouca
orientação ou formação, a condi-
ção fica ainda mais complicada,
por isso, é importante a parceria
com o Instituto Formar, que pre-
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Samapi e Formar: incentivo
à aprendizagem profissional

Thais Carioca Caetano, Deyvid Lucas Albuquerque, Guilherme da Silva
Ortega, Cristiane Navarro Castro e Nathally Gabrielly de Lara Souza

para o jovem para que ele venha
para o mundo do trabalho com
orientação e formação dos cur-
sos", disse a coordenadora.

No ambiente corporativo e
no programa de aprendizagem, os
jovens aprendem noções de car-
reira e também podem se inspi-
rar em outros profissionais. "Na
Samapi temos a cultura do aco-
lhimento e quando percebemos o
interesse do jovem, oferecemos
orientação de carreira. Conviver
com eles é um aprendizado para
nós também", declarou Cristiane.

OPORTUNIDADE - "O
programa de aprendizagem é
uma possibilidade de transfor-
mar a vida, mudar o rumo de
uma história que talvez não te-
nha começado com a estrutura
que deveria, com os cuidados
básicos que uma criança ou ado-
lescente deveriam ter", pontuou
a coordenadora Cristiane Castro.

Atualmente, três ex-aprendi-
zes atuam como colaboradores efe-
tivos na Samapi: Bruno Guilherme
dos Santos e Lucas Luan Lopes da
Silva na área de Operações e Ga-
briele Axssaelle de Campos no Ser-
viço de Atendimento ao Cliente
(SAC). "Se o jovem entender o que
é uma empresa, aprimorar o seu
comportamento e sua carreira, ele
vai aproveitar muito o programa
de aprendizagem", disse Cristina.

Na rotina atual da empresa,
os aprendizes Deyvid Lucas Al-
buquerque, Guilherme da Silva
Ortega e Nathally Gabrielly de
Lara Souza praticam na Sama-
pi as habilidades e competênci-
as orientadas em sala de aula.

Ozonio Imprensa

Onze cervejarias artesanais de
Piracicaba decidiram unir esfor-
ços e trabalhar por objetivos em
comum, com vistas ao fortaleci-
mento do setor. Para isso, cria-
ram a Piracerva (Associação das
Cervejarias da Região de Piracica-
ba), que foi oficialmente lançada
na noite da última terça-feira (12),
no auditório do Simespi (Sindica-
to das Indústrias Metalúrgicas,
Mecânicas, de Material Elétrico,
Eletrônico, Siderúrgicas e Fundi-
ções de Piracicaba, Saltinho e Rio
das Pedras). A entidade patronal
da indústria apoia a iniciativa,
assim como apoiou a criação do
APLCerva (Arranjo Produtivo
Local de Máquinas, Equipamen-
tos, e Serviços Industriais para
Cervejarias), no início deste ano.

Durante o evento, a nova as-
sociação elegeu Lucas Romero, da
cervejaria Green Fish, como seu
primeiro presidente. “Sinto-me
honrado por representar as 11
cervejarias que estão aqui dando
o pontapé inicial para a criação
da Piracerva. Juntas estamos em
todos os estados brasileiros, pro-
duzimos mais de 300 mil litros/
mês de cerveja e já conquistamos
mais de 200 prêmios nacionais e
internacionais, inclusive, algu-
mas já foram eleitas como as me-
lhores do mundo em seus estilos.
Isso nos deixa ainda mais orgu-
lhosos, mas estamos nos unindo
para que sejamos ainda mais for-
tes e, como associação, para que
isso continue crescendo”, afir-
mou em seu discurso de posse.

Fazem parte da Piracerva
as  empresas  Cevada Pura,
Dama, Em Nome do Malte, Es-
cafandrista, Green Fish, Kon-
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Simespi e APLCerva apoiam a associação de cervejarias
Marcelo Basso/Engenho da Notícia

Grupo de representantes das cervejarias fundadoras da Piracerva

Carlos Henrique Benatti, Vagner Furlan,
Alessandra Freire e Carlos Alberto Zem

tainer Beer, Nhô Quim Cerve-
jaria, Panela Cervejeira, Peixe
Para, Vibeer e a Tutta Birra.

Completam a diretoria Caio
Truffi Polacow Sabbagh (Peixe
Para), como diretor de comuni-
cação e eventos; Eduardo Pina-
zza (Vibeer), diretor administra-
tivo; Rafael Varussa (Em Nome
do Malte), diretor financeiro; e
Pedro Vieira Gonçalves (Escafan-
drista), como vice-presidente.

Assessor de projetos especiais
do Simespi e responsável pela es-
truturação do projeto do APLCer-
va, Carlos Alberto Zem justifica o
apoio do sindicato patronal à con-
cretização da Piracerva: “O Simes-
pi vê como muito interessante essa
conexão, já que muitas das em-
presas associadas são fabricantes
de máquinas, equipamentos e ser-
viços industriais para cervejarias.
Consideramos fundamental apoi-
ar iniciativas dessa natureza”.

O diretor jurídico do Simespi,

Carlos Henrique Benatti, e o diretor
de Tecnologia e Relações Industri-
ais, Vagner José Furlan, participa-
ram do lançamento da Piracerva,
bem como representantes da Acipi
(Associação Comercial e Industrial

de Piracicaba) e a diretora de Turis-
mo de Piracicaba, Alessandra Frei-
re dos Reis, representando o secre-
tário municipal de Desenvolvimen-
to Econômico, Trabalho e Turismo
de Piracicaba, José Luiz Ribeiro.

RRRRREUNIÃOEUNIÃOEUNIÃOEUNIÃOEUNIÃO O O O O ORDINÁRIARDINÁRIARDINÁRIARDINÁRIARDINÁRIA

Pauta da Câmara traz proposta de alteração na Lei da Cidade Limpa
A pauta da Ordem do Dia da

50ª Reunião Ordinária, hoje (14),
coloca em discussão a proposta
de alteração da Lei da Cidade
Limpa, que disciplina a veicula-
ção de anúncios publicitários na
cidade desde 2009. As mudan-
ças integram o projeto de lei 245/
2022, de autoria do Poder Exe-
cutivo, que deverá ser levado ao
plenário para primeira discussão.
A propositura conta com duas
emendas de autoria da Comissão
de Meio Ambiente da Casa, men-
sagem modificativa do Poder
Executivo e duas emendas, da
mesma comissão, à mensagem.

O projeto altera a lei munici-
pal 6.468/2009 e, de acordo com a
administração, tem como intuito
permitir a veiculação de anúncios
especiais —ou seja, que possuem
características institucionais, cul-
turais, educativas ou eleitorais—
também em áreas públicas e APPs
(áreas de preservação permanen-
te). Outra mudança, segundo o
Executivo, visa permitir anúnci-
os com finalidade lucrativa em es-
paços mantidos por entidades as-
sistenciais da cidade, com o obje-
tivo de ampliar os rendimentos
dessas instituições. O projeto ain-
da institui uma comissão para a

realização de análise prévia e con-
trole dos anúncios publicitários.

Na primeira emenda, a Co-
missão de Meio Ambiente sugere
que seja mantida, na lei, a proibi-
ção da instalação de anúncios em
APPs, públicas ou privadas. Já a
segunda emenda propõe que as
empresas contratadas para a ins-
talação de anúncios fiquem res-
ponsáveis pela segurança dos equi-
pamentos montados, isentando as
entidades filantrópicas e associa-
ções sem fins lucrativos. A segun-
da emenda conta com parecer
contrário da CLJR (Comissão de
Legislação, Justiça e Redação), por
considerar que determinar respon-
sabilidade cível e criminal compe-
te exclusivamente à União.

Na mensagem modificativa, o
Executivo propôs que a autoriza-
ção seja garantida apenas às enti-
dades com cadastro regular junto
ao município e que os recursos ad-
vindos da exploração publicitária
sejam utilizados apenas para as
ações sociais. Outra mudança é
permitir que as licitações para aqui-
sição de mobiliário urbano também
possam contar com anúncios pu-
blicitários com o objetivo de redu-
zir custos para o Poder Público.

Além do projeto de lei 245/

2022, a pauta da Ordem do Dia
conta com outras 32 propositu-
ras: são um projeto de decreto le-
gislativo, cinco moções e 18 re-
querimentos em discussão única,
três projetos de lei em primeira
discussão e cinco em segunda.

Entre os projetos de lei em pri-
meira discussão, dois dizem res-
peito às pessoas com transtorno
do espectro autista: o de número
7/2023, de Paulo Henrique Para-
nhos (Republicanos), prevê a im-
plantação de vagas de estaciona-
mento preferenciais reservadas às
pessoas com TEA, enquanto o pro-
jeto de lei 27/2023, de Rerlison
Rezende (PSDB), dispõe sobre a
autorização de implementação do
sistema de inclusão escolar ABA
para crianças com TEA nas esco-
las da rede pública do município.

Em segunda discussão, os ve-
readores devem votar os projetos
de lei 108/2023, de Laércio Trevi-
san Jr. (PL), que cria em Piracica-
ba o Programa Banco de Ração e
Utensílios para Proteção de Ani-
mais; 124/2023, de Pedro Kawai
(PSDB), que institui a “Semana
Luiz de Queiroz” no calendário
oficial de eventos do município; e
139/2023, de Ary Pedroso Jr. (So-
lidariedade), que altera dispositi-

vos da lei 9.913/2023, que dispõe
sobre a presença de profissionais
de enfermagem obstétrica em ma-
ternidades, casas de parto e esta-
belecimentos hospitalares congê-
neres da rede pública e privada.

No Primeiro Expediente, a
Tribuna Popular prevê a partici-
pação dos oradores Elisângela da
Silva Oliveira, que falará de “Bar-
reiras atitudinais: apresentação
do tema e da programação da Se-
mana de Luta da Pessoa com De-
ficiência”, e José Osmir Bertazzo-
ni, que se inscreveu para abordar
o tema “Estatuto da Guarda Mu-
nicipal e saúde do servidor”.

Na sequência, o vereador Gil-
mar Rotta (PP) entregará a mo-
ção de aplausos 112/2023 ao Pau-
liceia Futebol Clube pelo título de
campeão da Taça da Cidade de
Futebol Amador de Piracicaba.

Os trabalhos legislativos po-
dem ser acompanhados, ao vivo,
a partir das 19h30, pela TV Câ-
mara (sintonizada nos canais
11.3 em sinal aberto digital, 4 da
Claro/Net e 9 da Vivo Fibra, no
site camarapiracicaba.sp.gov.br/
tv e nos perfis no Facebook e no
YouTube) e pela Rádio Câmara
Web. A Rádio Educativa 105,9
FM inicia a cobertura às 20h.
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Audiência debate perspectiva
de asfaltamento no Canal Torto
Asfaltamento de estradas no Canal Torto e Artemis é apontado por moradores em audiência
nesta terça-feira (12) como fundamental para reduzir poeira levantada por caminhões

FOP/UFOP/UFOP/UFOP/UFOP/UNICAMPNICAMPNICAMPNICAMPNICAMP

Estudo apresenta gel para clarear
os dentes com baixo nível de PH

“Asfalto não é luxo, é necessi-
dade”. Foi assim que Manoel Cor-
rea Lopes, representante dos mo-
radores do bairro Canal Torto re-
sumiu o anseio das pessoas que lá
residem, e também dos morado-
res de Artemis, que sofrem cons-
tantemente com a poeira levanta-
da por caminhões que transitam
pelas estradas rurais da região.

A fala se soma a outros rela-
tos de munícipes que participa-
ram, na noite desta terça-feira (12),
de audiência pública realizada no
Plenário da Câmara Municipal de
Piracicaba, para debater a ausên-
cia de pavimentação asfáltica e de
iluminação no Canal Torto.

De acordo com eles, a grossa
camada de poeira levantada pelos
caminhões, em especial nos perío-
dos de colheita da cana-de-açú-
car, entra nas casas, causa pro-
blemas respiratórios aos residen-
tes do bairro e prejudica a visibili-
dade de quem trafega pelas estra-
das municipais do Canal Torto
(PIR 011W), Justino Calderan (PIR
006-290), José Francisco Perez
Gonzalez (PIR 290) e outras.

Além dos moradores, também
participaram da audiência, solici-
tada e presidida pelo vereador
Paulo Campos (Podemos) por meio
do requerimento 711/2023, os ve-
readores Cássio Luiz Barbosa (PL),
o Cássio Fala Pira, Josef Borges
(Solidariedade) e Edilson Madu-
reira, além da secretária munici-
pal de Agricultura e Abastecimen-
to, Nancy Thame, o secretário mu-
nicipal de Obras e Zeladoria, Paulo
Roberto Borges e representantes
das empresas Raízen e CPFL.

Paulo Campos, ao abrir os
trabalhos, lembrou que a questão
da poeira nas estradas da região é
antiga, já tendo sido inclusive, em
anos anteriores, levada ao conhe-
cimento do Ministério Público.
“Nós esperávamos, naquela opor-
tunidade, que se chegasse a um
acordo, a um consenso, onde se

faria uma parceria público-priva-
da. Inclusive, a Raízen teve uma
participação lá também mas, infe-
lizmente, não avançou. Acredito
até que o inquérito foi arquivado,
e entendemos que essa audiência
seria a retomada, para ouvirmos
[os representantes do Executivo], e
ver se há a possibilidade de se desti-
nar um aporte para se fazer a pavi-
mentação daquela região”, disse.

MANUTENÇÕES E PERS-
PECTIVAS DE ASFALTA-
MENTO - Nancy Thame, no iní-
cio de sua exposição, lembrou que
Piracicaba é o 19º maior município
do estado de São Paulo, com mais
de 800 km de estradas de terra e
cerca de 150 pontes de madeira, e
que o chamado Canal Torto “é um
pedaço de pouco mais de 11 km,
formado por trechos das estradas
PIR 011W, PIR 290 e PIR 017/290”.

Ainda de acordo com a secre-
tária, o local recebe manutenção
periódica com lajão britado e é
constante umedecido, com o intui-
to de minimizar a poeira e melhor
o tráfego no local e que, em 2022,
em parceria com empresas, rece-
beu a aplicação de 1800 m3 de fre-
sa asfáltica em 2,5 km. Ela ainda
lembrou de parcerias e convênios
com o Governo do Estado de São
Paulo para limpeza de material or-
gânico, drenagens, retirada e colo-
cação de cercas e ampliação de vias
e tratamento primário do leito.

Sobre o asfaltamento, Nan-
cy Thame informou que, em
2022, foi protocolado junto ao
Governo do Estado um estudo
prévio do pavimento do Canal
Torto, com base em projeto execu-
tivo elaborado pela Raízen, que atu-
almente encontra-se em análise.

“[O projeto] foi protocolado
no governo anterior. Houve elei-
ções, mudou o governador, e pa-
raram os projetos para avaliação.
O projeto está protocolado. Nós
tivemos uma reunião com o DER
(Departamento de Estradas de

Rodagem) faz uns 15 dias, e eles
colocaram que ele está cami-
nhando, está na Comissão Téc-
nica, caminhando dentro das
novas licitações”, explicou.

De acordo com o Coordena-
dor Administrativo do Grupo Ra-
ízen em Piracicaba, Edenilson Al-
meida, a parceria da empresa com
o Executivo municipal é de longa
data, tanto na manutenção quan-
to na conservação das vias da re-
gião, com o emprego constantes
de caminhões de água para ame-
nizar a poeira. Ainda segundo ele,
boa parte do tráfego da região é
de caminhões de fornecedores, e
não necessariamente de veículos
diretamente ligados à empresa
Raízen, e que há constante moni-
toramento e treinamentos das
equipes para que estas sigam to-
dos os procedimentos de forma a
reduzir impactos no bairro.

TRECHO NÃO CONTEM-
PLADO - Durante a audiência,
moradores apontaram que um tre-
cho de aproximadamente três qui-
lômetros, que compreende a estra-
da Justino Calderan e parte da Es-
trada José Francisco Perez Gonza-
lez, não está contemplado no pro-
jeto de asfaltamento encaminhado
ao Governo do Estado. De acordo
com o secretário municipal de
Obras, após sugestão do vereador
Josef Borges, o pleito para a elabo-
ração de um projeto de asfaltamen-
to do trecho com recursos do mu-
nicípio será estudado pela pasta.

ILUMINAÇÃO PÚBLICA -
Outra solicitação dos moradores
debatida durante a audiência pú-
blica foi a instalação de iluminação
pública no bairro, inexistente até o
momento. Segundo Talita Pinotti,
representante da CPFL em Piraci-
caba, o local já conta com uma rede
primária de alta tensão mas, caso
haja um eventual pedido de ilu-
minação, há a necessidade de se
instalar uma linha secundária.

“Essa solicitação vai depender

do poder público. Nós já fizemos
um alinhamento com o secretário
e, assim que a Prefeitura entender
que é passível de solicitação, a
CPFL vai dar celeridade a esse
atendimento de iluminação. A ma-
nutenção dos pontos que já exis-
tem é responsabilidade da CPFL,
mas para os locais onde ainda não
há pontos, não há o braço de ilu-
minação, aí sim precisamos do
pedido do poder público”, falou.

De acordo com o secretário
municipal de Obras e Zeladoria,
uma licitação para a troca da ilu-
minação pública por lâmpadas LED
e aquisição de cerca de mais 8 mil
pontos extras de luz está em anda-
mento na cidade. “Há previsão de
instalarmos mais de 46 mil pon-
tos [de luz]. Vamos também am-
pliar em cerca de 8 mil os pontos
de cobertura na cidade, tanto na
área rural quanto urbana. Isso está
no nosso radar. Já temos a parte
da rede montada, temos orçamen-
to e vamos executar”, disse.

ENCAMINHAMENTOS -
Como encaminhamentos, os parti-
cipantes se reunirão na cidade de
São Paulo, em data a ser definida,
com intermédio do deputado esta-
dual Alex Madureira (PL), para ve-
rificar os trâmites do processo de
liberação dos recursos estaduais
para o asfaltamento do Canal Tor-
to. Também será agendada uma
reunião com o prefeito municipal
Luciano Almeida (PP) para anali-
sar a possibilidade de o Executivo
contribuir com o asfaltamento do
trecho que não consta do projeto en-
caminhado ao Governo do Estado.

O representante da Raízen
informou estar aberto ao rece-
bimento de propostas de par-
ceria, que serão analisadas caso
a caso pela empresa, e o secre-
tário Paulo Roberto Borges fir-
mou compromisso de fazer es-
tudos e orçamentos junto à CPFL
para a eventual instalação de
pontos de iluminação no local.

Tratamentos estéticos na
odontologia são bastante procura-
dos. Pesquisas mostram que mais
de 70% da população brasileira
deseja fazer clareamento dental.
Contudo, uma parcela considerá-
vel da população têm pré disposi-
ção à sensibilidade dentinária e o
sintoma aumenta consideravel-
mente após o procedimento. O au-
mento da sensibilidade se deve aos
géis usados comercialmente nos
consultórios dentários, que possu-
em alta concentração de peróxido
hidrogênio (PH 35%), que é o ácido
que pode chegar à polpa do dente.

Estudo conduzido pelo cirur-
gião dentista Iago César Ribeiro
Teles Matos, da Faculdade de
Odontologia de Piracicaba (FOP)
da Unicamp, desenvolveu gel com
baixa concentração de peróxido de
hidrogênio (PH 6%), com a mesma
eficácia do gel de alta concentra-
ção e não promove efeitos adver-
sos à estrutura do esmalte dental.
A dissertação de mestrado teve ori-
entação da professora Vanessa Ca-
valli Gobbo, da área de Dentistica.

O objetivo desse estudo foi de-
senvolver géis clareadores experi-
mentais contendo nanopartículas
de pentóxido de nióbio associados
ao dióxido de titânio e avaliar a es-
tabilidade química, potencial clare-
ador e efeitos no esmalte dental.
Essas partículas têm características
fotocatalíticas/fotocatalisadoras.

Artigos publicados anterior-
mente pela professora Gobbo, já
haviam mostrado que o dióxido de
titânio possui propriedade fotoca-
talítica. “Quando incidimos luz vi-
oleta é ativado e acelera esse pro-
cesso de degradação do peróxido
de hidrogênio. Significa que ele ace-
lera a liberação do ácido que pro-
move o clareamento. A partícula de
dióxido de titânio se mostrou mui-
to promissora. Com a luz, o gel PH
6% tem a mesma eficácia do gel PH
35%. Conseguimos diminuir a con-
centração de peróxido, que é o prin-
cipal fator que pode causar a sensi-
bilidade. Vimos ainda que o pentó-
xido de nióbio associada a nióbio
de titânio podem atuar juntas.

METODOLOGIA - o pentó-
xido de nióbio foi associado ao dió-
xido de titânio e usado em géis cla-
readores. Os testes foram desen-
volvidos em três grupos. O primei-
ro continha pentóxido de nióbio as-
sociado ao dióxido de titânio. No
segundo grupo foi utilizado apenas
o pentóxido nióbio e, por último,
um grupo com dióxido de titânio.
Os grupos foram comparados e
avaliados a eficácia. Foram reali-
zados testes in vitro com dentes
bovinos, os quais foram cortados e
extraídas amostras proporcionais
a 6 milímetros. Essas amostras fo-
ram misturadas com gel e coloca-
das sobre o esmalte desses dentes
bovinos. Foram realizadas três se-
ções de clareamento num interva-
lo de uma semana. Também foi re-

Divulgação

Estudo foi conduzido pelo cirurgião dentista Iago César Ribeiro
Teles Matos, da Faculdade de Odontologia de Piracicaba (FOP)

alizado um grupo, no qual foi utili-
zado o led, a luz violeta, que pro-
move a ativação dessas partículas,
e um grupo que não utilizou a luz.

Segundo Matos, teve uma épo-
ca em que houve um aumento con-
siderável do clareamento e surgiu
a necessidade da luz violeta para
melhorar a eficácia do procedimen-
to. Estudos mostraram que a luz
violeta por si só tem a capacidade
de promover alteração de cor. Con-
tudo, a alteração é mínima, remo-
ve apenas os pigmentos superfici-
ais. Como exemplo, ele citou o se-
guinte caso: “quando tomamos
café há pigmentos que ficam no
nosso dente, mas se fizer uma es-
covação, após 30 minutos, é possí-
vel removê-los. A luz não remove o
pigmento mais interno”, explicou.

Diante disto, foram realizadas
duras críticas alegando que a luz
pode causar alteração no dente, que
não traz uma eficácia clareadora
muito eficaz. As pesquisas trazem
que a luz violeta pode causar um
aumento de temperatura no dente
e proporcionar danos à poupa.
Quando há um aumento de tem-
peratura do dente, acima de 55
graus, pode causar uma inflama-
ção pulpar, podendo ser conside-
rada irreversível. Acreditava-se
ainda, que o aumento da tempe-
ratura do dente, promovido pela
luz violeta, associado com o áci-
do de peróxido de hidrogênio,
poderia causar sensibilidade pós-
operatória e danos irreversíveis.

O presente estudo mostrou
que a luz não é o vilão e, sim, o
principal fator que faz com que as
partículas fiquem ativadas, acele-
ram o processo de clareamento e
melhora a eficácia. Os grupos que
foram incididos com luz violeta
tiveram um resultado melhor do
clareamento comparado aos gru-
pos que não receberam a luz. “Se
utilizar a luz com géis clareadores
que sejam pensados, por exemplo,
com peróxido de hidrogênio de
baixa concentração pode fazer
com que ele seja um coadjuvante
interessante para que o clareamen-
to seja mais eficaz. A pesquisa
mostrou que essas partículas aju-
dam no clareamento. O nióbio tem
esse poder e o titânio também. Eles
atuam bem juntos, mas não me-
lhora a ação. Próximo passo, no
doutorado, estamos pensamos
em isolar os dois em um só. Esse
processo é chamado de codopa-
gem. As duas partículas são trans-
formadas em uma só”, conta.

“Temos como objetivo futuro
diminuir ainda mais essa concen-
tração de hidrogênio. Quem sabe,
até tirar o peróxido de hidrogênio
e trabalhar com materiais que não
trazem danos à polpa ou ao dente.

Espero que essa nova formu-
lação não demore para chegar ao
mercado, pois são materiais que
tem apelo estético que muita gente
deseja fazer”, conclui Matos.
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Coletivo Integra Esalq realiza
III Semana da Diversidade

Empresa que presta suporte
e manutenção de equipamentos
pesados utilizados por indústri-
as da cidade, a Dinâmica Hidráu-
lica Piracicaba foi homenageada
pela Câmara em razão de seus 33
anos. Marciel Delvaje e Marcos
Delvaje, proprietários da empre-
sa, receberam na tarde desta
quarta-feira (13) voto de congra-
tulações entregue pelo vereador
Thiago Ribeiro (Podemos), autor
do requerimento 613/2023.

A Dinâmica Hidráulica Pira-
cicaba foi fundada em 1990 e,
desde então, contribui para a eco-
nomia local. “É uma empresa que
ajuda a impulsionar o setor in-
dustrial da cidade, promovendo
o crescimento econômico e a cria-
ção de empregos”, disse Thiago
Ribeiro ao entregar a homena-
gem, em ato solene na sede da
Dinâmica Hidráulica Piracicaba.

O voto de congratulações des-
taca o compromisso da empresa em
fornecer soluções aos clientes para
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Empresa de manutenção hidráulica é homenageada pela Câmara

Empresa Dinâmica Hidráulica Piracicaba recebe voto de congratulações pelos 33 anos

Guilherme Leite

que atinjam sucesso e crescimento,
o que, de acordo com a propositu-
ra, garante o bom funcionamento
dos equipamentos e evita falhas
operacionais, além de reduzir o
tempo de inatividade. “São 33 anos

de luta. Entre os altos e baixos do
mercado, eles estão mantendo as
portas abertas e contribuindo com
a distribuição de renda na nossa
cidade”, afirmou o vereador

 “É gratificante receber essa

homenagem, tendo em vista que
faz muitos anos que estamos na
cidade. Não tenho palavras para
descrever o reconhecimento
quanto ao nosso desenvolvimen-
to”, agradeceu Marciel Delvaje.
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‘Semana Luiz de Queiroz’ é aprovada
no calendário oficial do município

Para celebrar a multiplicidade
de formas de ser e abrir caminho
para o avanço na construção dos
movimentos sociais e das lutas co-
letivas, entre 16 e 21 de outubro,
será realizado na Escola Superior
de Agricultura Luiz de Queiroz
(Esalq/USP), a III Semana da Di-
versidade. Durante o evento serão
articulados coletivos, órgãos insti-
tucionais, empresas, entidades es-
tudantis para debater um modelo
de sociedade inclusivo, respeitoso
e orgulhoso de sua pluralidade.

Entre os temas a serem dis-
cutidos encontram-se cotas
trans, saúde mental, educação
inclusiva, prevenção a ISTs, mo-
vimento feminista, movimento
negro e ações afirmativas. Ob-
jetivos da III Semana da Diver-
sidade são integrar diferentes
grupos em torno dessas temáti-
cas, com viés de produção de ex-
tensão e cultura; integrar ele-
mentos culturais e artísticos
nos ambientes da Esalq; facili-
tar conscientização sobre a tes-

tagem de ISTs (infecções sexu-
almente transmissíveis) para a
comunidade esalqueana; apro-
ximar a comunidade piracicaba-
na dos debates da escola; elabo-
rar propostas para a estrutura-
ção de uma política de inclusão
de cotas trans na USP; e arreca-
dar alimentos a serem destina-
dos a comunidades ou institui-
ções piracicabanas definidas.

Mais informações e inscri-
ções: cilgbtesalq@gmail.com ou
pelo Instagram @integraesalqusp.

Os vereadores aprovaram na
noite desta segunda-feira (11), na
49ª Reunião Ordinária de 2023
da Câmara Municipal de Piraci-
caba, em primeira discussão, o
projeto de lei 124/2023, de auto-
ria de Pedro Kawai (PSDB), que
institui no Calendário Oficial de
Eventos do Município a “Semana
Luiz de Queiroz”, a ser comemo-
rada, anualmente, na primeira
quinzena do mês de outubro.

A propositura, em sua justifi-

cativa, lembra da fundação, em 1943,
da Adealq (Associação dos Ex-Alu-
nos da Escola Superior de Agricul-
tura “Luiz de Queiroz”), entidade
sem fins lucrativos “destinada a
promover a aproximação intelectu-
al entre os ex-alunos da Esalq e
mantê-los em permanente contato
com esse estabelecimento a fim de
que possam, unidos, cooperar pelo
seu engrandecimento” e que, des-
de 1976, em parceria com a prefei-
tura do Campus “Luiz de Queiroz”,

programa as atividades das Se-
manas, “que culminam com a reu-
nião de confraternização das tur-
mas quinquenais do ex-alunos”.

O texto ainda destaca que,
desde 1982, a Adealq possui um
local próprio dentro do Campus
para desenvolver suas atividades
e que, em 1991, foi declarada em
lei estadual como entidade de uti-
lidade pública. O projeto de lei 124/
2023, agora, segue para aprecia-
ção em segundo turno.
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TV Cultura produz documentário
dos 50 anos do Salão de Humor
Piracicaba - Meio Século de Humor foi produzido pelo Departamento
de Jornalismo da emissora e vai ao ar hoje, 14, a partir das 23h
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Osni Ribeiro estreia
show, hoje, no Sesc

“Cantigas de Andar” será aprsentado hoje no Sesc

Divulgação

No dia 14 de setembro, às 20h,
o cantador, compositor e violeiro
Osni Ribeiro faz show de lançamen-
to do seu álbum mais recente, “Can-
tigas de Andar”, em Piracicaba. O
músico botucatuense sobe ao palco
do Sesc Piracicaba para apresentar
canções do novo álbum, outras pe-
ças de sua autoria e ainda clássi-
cos da música brasileira que acom-
panham a trajetória do artista.
Empunhando sua viola, Ribeiro
estará acompanhado por uma ban-
da afiada em arranjos especiais e
exclusivos para o show que propões
um olhar atual para a poesia, os
temas, tradições e valores funda-
mentais da canção brasileira. 

No repertório do show figu-
ram ainda algumas obras clássi-
cas do cancioneiro popular brasi-
leiro, como “Romaria” (Renato
Teixeira), “Cio da Terra” (Chico
Buarque e Milton Nascimento),
“Vide Vida Marvada” (Rolando
Boldrin) e ainda releituras inédi-
tas para a clássica “O Trenzinho
do Caipira” (Villa-lobos) e a po-
pular “Caçador de Mim” (Luiz
Carlos Sá e Sérgio Magrão).

“Cantigas de Andar” faz re-
ferência às tradições culturais,
mas propõe um diálogo com a atu-
alidade. A busca pelo elemento uni-
versal, mostrando a contempora-
neidade da música feita no interi-
or de São Paulo, um elemento per-
sistente na obra do cantador Osni
Ribeiro, um caipira antenado.

O roteiro traz um panorama
de regionalismos musicais brasi-
leiros reunindo toadas, cateretês,
milongas e até o samba caipira.
Elementos fortes como a viola, o
amor, amizade, esperança e princi-

palmente a saudade são temas pre-
sentes em “Cantigas de Andar”.

“É a música caipira, regio-
nal, que nos dá a oportunidade
de sabermos quem somos e de
onde viemos. Cuidar das raízes,
sempre, mas sem perder de vista
os brotos, flores e frutos, naturais
do cultivar, inerentes à dinâmica
da cultura”, reforça o artista.

TRAJETÓRIA - Pesqui-
sador e idealizador de proje-
tos musicais, Osni Ribeiro co-
meçou sua trajetória em 1981.

Rodou São Paulo, Minas
Gerais e Paraná participando
de festivais de MPB. Em 2018,
integrou a coletânea “Viola
Paulista” lançada pelo SESC.

Fez parte de musicais como
“Mazzaropi, o Carlitos Caipira”,
“Sobre Trilhos e Canções”,  “No
Coração do Brasil – tributo à To-
nico e Tinoco” e “São Paulo Cai-
pira”, entre outros projetos.

Em 2020 criou, dirigiu e
apresentou a websérie “Manhã
Violeira” entrevistando expoentes
e emergentes na cena da viola,
da música e da cultura caipira.

Sua discografia inclui os ál-
buns “Osni Ribeiro” (1994), “Bebe-
ricando” (1996), “Arredores”
(2018) e Cantigas de Andar (2022).

“Rabiola”, seu primeiro ál-
bum de viola instrumental,
está em fase de produção.

SERVIÇO
Show “Cantigas de Andar” – com
Osni Ribeiro e banda. Sesc -
Serviço Social do Comércio:
Rua Ipiranga, 155 - Centro - Pi-
racicaba/SP - 20h - Gratuito. In-
formações: (19) 3437-9292

Divulgação

Zélio, o Pai do Salão, é um dos personagens do documentário

A TV Cultura produziu do-
cumentário inédito sobre o Salão
Internacional de Humor, que vai
ao ar hoje, 149, às 23h, pela emis-
sora. Intitulado Piracicaba - Meio
Século de Humor, o filme tem
uma hora de duração e foi pro-
duzido pelo Departamento de Jor-
nalismo para contar a história do
mais importante salão de artes
gráficas da América Latina, com
reportagens de Rodrigo Piscitelli.

A produção do documentário
esteve em Piracicaba para resgatar
imagens e depoimentos históricos
para contar os 50 anos do Salão
Internacional e seus principais per-
sonagens. Ao longo de meio sécu-
lo, artistas gráficos do mundo in-
teiro retrataram, com muito bom
humor, os momentos mais im-
portantes da história nos mais
variados temas, principalmente a
política nacional e internacional.

A reportagem conta também
um pouco da história de Piracica-

ba e seu dicionário ‘caipiracica-
bano’, do rio Piracicaba e do En-
genho Central, que já foi um dos
mais importantes do país, onde
acontece a exposição do Salão, com
318 trabalhos, produzidos por 175
artistas de 30 países. A edição de
meio século ainda faz uma home-
nagem póstuma a Paulo Caruso,
chargista do programa Roda
Viva, veiculado na emissora.

O documentário cobre, nes-
ta edição de 50 anos, a mostra
principal com suas cinco cate-
gorias de obras, além de uma
geral, chamada Temático, sobre
os 50 Anos: Crise da Meia Ida-
de. Além da reportagem e rotei-
ro de Rodrigo Piscitelli, as ima-
gens do documentário Piracica-
ba – Meio Século de Humor são
de José Antônio de Moraes.

O diretor do Cedhu (Centro
Nacional de Documentação, Pes-
quisa, e Divulgação do Humor Grá-
fico de Piracicaba), Junior Kadeshi,

aguarda ansioso a estreia do do-
cumentário e compartilha a satis-
fação em fazer parte deste marco.
“O Salão Internacional de Humor
de Piracicaba permanece, nesses 50
anos, como um baluarte da liber-
dade de expressão. Quem diria que,

50 anos atrás, um grupo de jovens
de uma cidade do interior de São
Paulo iria erguer um evento de ta-
manha relevância mundial, que
dura meio século - e caminha para
muito mais! É um orgulho fazer
parte dessa história tão incrível!”.
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Sessões de cinema são retomadas
na Sala 2 do Teatro Municipal

A exibição do documentário
nacional Geraldo Filme, hoje, 14,
marca o retorno de sessões de cine-
ma no Teatro Municipal Dr. Losso
Nettto. A sessão, gratuita, às 19h30,
na Sala 2, marca a estreia do projeto
Cine Som, uma parceria do teatro
com o Misp (Museu da Imagem de
Som de Piracicaba), mantido pela
Semac (Secretaria Municipal da
Ação Cultural). Após a exibição, ha-
verá bate-papo sobre a obra com An-
tonio Filogenio de Paula Junior,
mestre e doutor em Educação e fun-
cionário da Biblioteca Municipal Ri-
cardo Ferraz de Arruda Pinto.

O premiado documentário
drama, de 1998, relata a vida deste
que foi um dos grandes composi-
tores da história do samba, Geral-
do Filme, um homem que é a pró-
pria cultura negra paulista. O fil-
me traz depoimentos de Plínio
Marcos, Germano Mathias, Demô-
nios da Garoa, Osvaldinho da Cu-
íca, Toniquinho Batuqueiro, Ita-
mar Assumpção, dentre outros.

Como explica Pedro Maura-
no, diretor do Misp, o Cine Som
promoverá uma série de audio-
visuais sobre a história da músi-
ca brasileira. “Acontecerão sem-

pre na Sala 2 do Municipal e sem-
pre com um bate-papo para enri-
quecer a experiência”, destaca.

O diretor do Teatro Dr. Los-
so Netto, Rui Kleiner, conta que o
Cine Som é uma iniciativa que vem
para mostrar a rica produção ci-
nematográfica focada na música
brasileira. “Para a estreia, foi es-
colhida a justa homenagem a Ge-
raldo Filme, protagonista de nos-
sa identidade histórica paulista”.

Filogenio, que conduzirá o de-
bate após a exibição, também comen-
ta sobre a estreia do Cine Som. “Ge-
raldo é essencial à cultura afro pau-
lista, engajado no ativismo negro e
com importantes vivências no batu-
que de umbigada, jango, samba de
bumbo, por exemplo. Vamos deba-
ter e trocar ideias sobre tudo isso”.

SERVIÇO
Cine Som com o documen-
tário Geraldo Filme. Hoje, 14,
às 19h30, na Sala 2 do Tea-
tro Municipal Dr. Losso Net-
to. Classificação: Livre. En-
trada gratuita, com sugestão
de doação de um 1 kg de ali-
mento não-perecível. Na ave-
nida Independência, 277. In-
formações: 3434-2168.

Divulgação

A exibição do documentário Geraldo Filme marca o
retorno de sessões de cinema no Teatro Municipal

Para melhorar e ampliar o al-
cance e a prestação de serviços
de corte de mato, a Prefeitura de
Piracicaba, por meio da Secreta-
ria de Infraestrutura e Meio Am-
biente (Simap), apresentou hoje,
12/09, em conjunto com a Eco-
terra, 18 novas vans. Os veículos
serão para transportar as equi-
pes operacionais, que também ti-
veram um aumento de 40% do
pessoal. A apresentação aconte-
ceu em frente ao Centro Cívico.

O titular da Simap, Alex
Gama Salvaia, salientou que o
novo contrato de corte de mato,
que já está em vigência, é superior
em comparação ao contrato ante-
rior. “Este novo contrato pratica-
mente dobrou os recursos para
prestação dos serviços, em compa-
ração ao contrato anterior, o que
vai garantir um impacto positivo
no corte de mato na cidade”, disse.

“As vans serão destinadas
para transporte das equipes, mas
também disponibilizaremos mais
equipamentos e veículos, como
tratores agrícolas e caminhões,
além do aumento de cerca de 40%
no número de pessoas traba-
lhando”, acrescentou Thiago
Christofoletti, CEO da Ecoterra.

O diretor da empresa, Hebert

CCCCCORTEORTEORTEORTEORTE     DEDEDEDEDE     MAMAMAMAMATTTTTOOOOO

Dezoito vans são adquiridas para ampliação dos serviços
Divulgação

Prefeitura e Ecoterra apresentaram as novas vans na rampa do Centro Cívico

Pereira, ainda reforçou que o ob-
jetivo é ampliar o atendimento
dos serviços na cidade. “Agora po-
deremos ampliar o alcance, ofere-
cendo manutenção melhorada,
garantindo uma cidade limpa, bo-
nita e agradável”, completou.

ESPECIFICAÇÕES –
Dentre os serviços contempla-
dos, por ano, no novo contrato,
a roçagem de áreas verdes pú-
blicas urbanas inclui 41,7 mi-
lhões de m2. Já a manutenção
de jardins em próprios públicos

verdes viários, parques e praças,
vai atender 22,8 milhões de m2.
A roçagem de campos de futebol
terá 2,4 milhões de m2 a serem
executados e a capinação manu-
al de vias e logradouros públicos
será em 2,4 milhões de m2.

O proprietário da Lanchone-
te Baya’s Lanches, Marcelo João
da Silva, recebeu, nesta segunda-
feira (11), voto de congratulações
pelos quatro anos de atuação do
estabelecimento, que está localiza-
do na rua Lélio Ferrari, Nº 9, no
bairro Jardim Itapuã. A homena-
gem é de autoria do vereador
Gustavo Pompeo (Avante), que fez
a entrega do quadro alusivo ao
voto em cerimônia realizada no
Hall do Salão Nobre da Câmara.

O parlamentar parabenizou
o comerciante pelo trabalho. “É
importante reconhecer pessoas
que movem a economia da cida-
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Lanchonete do Jardim Itapuã é homenageada na Câmara

Voto de congratulações foi entregue no Hall do Salão Nobre

de, que geram em emprego, em
especial como você, no ramo ali-
mentício”, afirmou. Ele lembrou
que o comerciante também desen-
volve projetos e dá atenção aos
moradores do Jardim Itapuã.

O homenageado agradeceu à
Câmara e prometeu repassar o voto
aos funcionários do estabelecimen-
to. “É uma história de muitos anos,
que nós plantamos para colher fu-
turamente”, colocou. O requerimen-
to 409/2023, que trata do voto, traz
que o comerciante começou a se de-
dicar à produção de lanches aos 13
anos de idade, sempre com o sonho
de iniciar sua própria lanchonete.

Assessoria Parlamentar

CCCCCULULULULULTURATURATURATURATURA

Encontro sobre política estadual de museus acontece hoje, 14
A Secretaria da Cultura, Eco-

nomia e Indústria Criativas do Es-
tado de São Paulo (SEC), por meio
do Sistema Estadual de Museus
de São Paulo (SISEM-SP), realiza
hoje, 14, em Piracicaba, o encon-
tro para pactuação da Política Es-
tadual de Museus de São Paulo
(PEM-SP).  O objetivo é ouvir as
demandas da sociedade civil para
compor o documento com diretri-
zes para o campo museal paulista,
que será apresentado em 2024.

O evento em parceria com a
organização ACAM Portinari
será no Sesc Piracicaba entre 10h
e 18h. As inscrições não são obri-
gatórias mas  podem ser anteci-
padas por aqui. Para o encontro,
estão convidados profissionais do
campo museal e da cultura, estu-
dantes, pesquisadores, educado-
res e interessados em políticas pú-
blicas e programas para museus.

Estarão presentes Vera Man-
gas, representando o Instituto Bra-

sileiro de Museus (IBRAM), Rena-
ta Cittadin, diretora do Grupo Téc-
nico de Coordenação do SISEM-SP
(GTC SISEM-SP) e Luiz Mizukami
também do GTC do SISEM-SP.

Durante a manhã serão
abordadas políticas públicas, le-
gislação e marcos históricos no
âmbito dos museus e da cultura. A
tarde, os participantes fazem a lei-
tura da minuta prévia sobre as di-
retrizes da política estadual de mu-
seus produzida pelo GTC SISEM-

SP. A partir do documento vão dis-
cutir os eixos programáticos: For-
talecimento do Campo Museal;
Gestão e Sustentabilidade em Mu-
seus; Educação, Comunicação e
Acesso aos Museus; Preservação
do Patrimônio Museológico; For-
mação e Valorização de Pessoas; e
Estruturas física e tecnológica.

Os eventos serão realizados nos
Polos regionais do SISEM-SP, com
o apoio do SESC. Confira os próxi-
mos no site www.sisemsp.org.br.
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5ª edição do Pira nos Bairros com
entrega de revitalização de escola
Evento será dia 16, sábado, das 9 às 13 horas; na oportunidade acontece
cerimônia de entrega da revitalização da Escola Municipal Rachel de Queiroz
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Stand-up solidário será no
Spazio Music, domingo

O palco é o divã, a plateia é o
terapeuta, o texto são as neuras e o
paciente é o ator Mauricio Ribeiro.
Assim acontece o stand-up come-
dy “Me Ajuda Aí, Pô”, dos mesmos
criadores de “Minha Mãe é Uma
Alexa” e “O Pai Tá On”, dois gran-
des sucessos de público e de crítica.
O espetáculo, que estreou no feria-
do no palco do Resort São Pedro,
chega agora ao Spazio Music, em
uma apresentação temperada
com muita solidariedade: 100%
da bilheteria será doada à famí-
lia do Pedro, o menino de 8 anos
que perdeu as duas pernas em um
acidente rural. Mas afinal, como
a comédia da ficção e a tragédia
da vida real se encontraram?

Quem explica é o próprio Mau-
ricio, que atua como dramaturgo,
diretor teatral e produtor cultural
desde 1994. Às vésperas de com-
pletar 30 anos de carreira, o tam-
bém ator resolveu se aventurar pe-
las águas da comédia stand-up,
segundo ela, a sua “onda favori-
ta”. “Quem convive comigo sabe
do humor ácido, das tiradas rápi-
das... Eu não deixo passar nada!
Só que agora eu guardo a nata
dessas situações pro público dos
meus shows”. E já são mais de doze
agendados até dezembro. Segun-
do ele, “tem situações familiares,
tretas de casal, neuroses do coti-
diano... Tudo que possa render
uma boa história, vira stand-up”.
E daí nasceu uma outra ideia, que
ele explica: “pra cada show vendi-
do, eu faço outro de graça; em es-
cola, asilo, instituição...”. E foi as-
sim que a segunda sessão de “Me
Ajuda Aí, Pô!” virou sinônimo de
solidariedade. “A gente ficou sa-
bendo lá em casa da história do
Pedro. Ele foi se divertir num sí-
tio, acabou brincando com um
equipamento que não devia, e ago-
ra vai precisar de próteses, fisiote-
rapia... Pensei que uma maneira
de ajudar seria chamar as pesso-
as pra um evento leve, divertido, e
que a bilheteria fosse toda direci-
onada pra ele; e estamos com a

Divulgação/CCS

População poderá fazer seu cadastramento no cartão Pira Cidadão durante o evento

A Prefeitura de Piracicaba re-
aliza no sábado (16) a quinta edi-
ção do Pira nos Bairros. A ação será
na Escola Municipal Rachel de
Queiroz, no bairro Jardim Alvora-
da, das 9h às 13h. O Pira nos Bair-
ros é uma iniciativa que reúne, em
um único lugar e de forma simul-
tânea, diversos serviços oferecidos
pela Prefeitura, abrangendo todas
as secretarias municipais. O even-
to é aberto ao público e todas as
ações são gratuitas. Durante o Pira
nos Bairros, a Secretaria Munici-
pal de Educação (SME) fará ceri-
mônia para a entrega da revitali-
zação da EM Rachel de Queiroz.

Entre os serviços oferecidos
está a atualização do Cadastro
Único/Orientações CRAS/CREAS,
apresentações do Serviço de Con-
vivência e Fortalecimento de Vín-
culos – SCFV e informações sobre
os serviços e programas da Assis-
tência Social, realizados pela Sma-
ds (Secretaria Municipal de Assis-
tência e Desenvolvimento Social).

Outras secretarias municipais
participantes do Pira nos Bairros
são a Semdettur (Secretaria Mu-
nicipal de Desenvolvimento Eco-
nômico, Trabalho e Turismo), com
cadastro para vagas de emprego e
cursos de qualificação, além de
orientações sobre o Banco do Povo
e sobre MEI (Microempreendedor
individual), e a Semuhget (Secre-
taria Municipal de Habitação e
Gestão Territorial), com realiza-
ção/atualização do Cadastro de
Demanda para Habitação de In-
teresse Social, orientações às fa-
mílias envolvidas nos processos de
regularização fundiária (REURB-
S) e aos mutuários da antiga
Emdhap, da CDHU e, do Progra-
ma Minha Casa Minha Vida.

A OAB (Ordem dos Advogados
do Brasil) 8ª subseção Piracicaba
fará orientação jurídica e o Memo-
rial Metropolitano ofertará corte de
cabelo e serviço de manicure.

SAÚDE – A Secretaria Mu-
nicipal de Saúde (SMS) vai forne-
cer testes rápidos de IST/AIDs, ori-
entação sobre alimentação saudá-

vel, avaliação de peso e altura e mar-
cador de consumo alimentar, vaci-
nação com vacinas disponíveis
para campanhas, verificação de
pressão arterial e de glicemia, ação
de promoção e prevenção em saú-
de bucal (rastreio de câncer bucal e
atividade educativa). A Clínica de
Olhos fará teste de visão e avalia-
ção de retina. O CCZ (Centro de
Controle de Zoonoses) fará ori-
entações sobre educação e saúde
sobre animais sinantrópicos,
como escorpião, aranha, morcego,
rato e carrapato, além de cuidados
e prevenção contra a dengue.

PETS – Para os animais de
estimação, a Prefeitura disponibi-
lizará diversos serviços, por meio
da Simap (Secretaria de Infraestru-
tura e Meio Ambiente), como agen-
damento de castração para cães e
gatos, orientação veterinária, com
consultório itinerante, e vacinação
contra a raiva para cães e gatos.

ARTE E ESPORTES –
Também neste sábado, a Semac
(Secretaria Municipal da Ação
Cultural) oferecerá apresentação

circense e música ambiente, pin-
tura facial e distribuição de pi-
poca e algodão-doce. A Secreta-
ria de Esportes, Lazer e Ativida-
des Motoras (Selam) comple-
menta a programação com ativi-
dades esportivas e de recreação.

PIRA CIDADÃO – As secre-
tarias municipais de Governo (Se-
mgov) e de Agricultura e Abasteci-
mento (Sema) e a Guarda Civil inte-
gram o Pira nos Bairros com emis-
são do Cartão Pira Cidadão, oficina
Horta em Casa e apresentação do
Canil da GCM, respectivamente.

Já a Secretaria de Finanças
(Semfi) oferecerá consulta e par-
celamento de débito (IPTU e ta-
xas diversas) e orientação sobre
remissão e isenção; também ha-
verá atendimento do Procon. E
o Semae estará no local com in-
formações sobre a Tarifa Soci-
al, levantamento de débitos,
atualização de cadastro e con-
sultas e orientações em geral.

ÔNIBUS – Para este sába-
do, a Semuttran também criou
uma linha especial e gratuita para

o Pira nos Bairros. Os horários de
saída da escola sentido bairro se-
rão: 9h, 9h30, 10h, 10h30, 11h,
11h30, 12h, 12h30 e 13h; Já os ho-
rários de saída do bairro sentido
escola serão: 9h15, 9h45, 10h15,
10h45, 11h15, 11h45, 12h15 e 12h45.

O itinerário de ida será: Es-
cola, rua João Guidotti, rua Clara
Nunes, av. Rio das Pedras, ruas
Eliseu Danelon, rua Dilcina Fara
Nechar, rua André Marin Neptun,
av. Rio da Pedras, rua Lutero
Luiz, rua Rodolfo Mayer. Já o iti-
nerário de volta é: rua Rodolfo
Mayer, rua Sergio Cardoso, av. Rio
das Pedras, rua Eldorado Paulis-
ta, rua Sueli Zilio Zocca, av. Bou-
los Abou Jaoudé, rua Pedro Pe-
rin, av. Franco da Rocha, Escola.

SERVIÇO
Pira nos Bairros. Sábado, 16/
09. Das 9h às 13h, no bairro
Jardim Alvorada, na Escola
Municipal Rachel de Quei-
roz (rua Bráulio Pedroso,
220). Entrada gratuita. Infor-
mações: (19) 3403-1230.

Divulgação

Ator Maurício Ribeiro, o paciente

casa quase lotada”, comemora. A
“casa” a qual ele se refere é o Spa-
zio Music, o templo do karaokê em
Piracicaba, que abriu suas portas
e cedeu o seu palco e completa es-
trutura pra receber o evento. Se-
gundo Mauricio, “eu chamei o
Jang Kwak (dono do Spazio) no
celular, expliquei a ideia, e ele res-
pondeu na hora: ‘bora’! Temos
parceiros sensacionais, que estão
ajudando na divulgação, com-
prando ingressos, indo prestigi-
ar; e isso é lindo”, comemora.

Os ingressos, todos a preço
de meia entrada, estão à venda
no Sympla. Basta pesquisar pelo
nome do show, que acontece dia
17 às 19h no Spazio (Saldanha
Marinho, 1400- Bairro dos Ale-
mães); com link de venda dispo-
nível também no Instagram
@mauricioribeirojornalista. A
classificação indicativa é 16 anos.

SERVIÇO
“Me Ajuda AÍ, Pô!”. Stand-up
comedy com Mauricio Ribei-
ro. Domingo, 17 de setembro,
às 19h. Spazio Music: Av. Sal-
danha Marinho, 1400 – Bair-
ro dos Alemães. Ingressos no
Sympla (todos pagam meia)
Classificação: 16 anos. Infor-
mações: instagram.com/
mauricioribeirojornalista
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Eleitores farão
escolha em outubro

Com 19 candidatos habilitados
para a disputa a conselheiro tute-
lar de Piracicaba, os eleitores pode-
rão decidir por quais deles devem
ocupar as 15 vagas de titulares no
quadriênio de 2024 a 2027 logo em
janeiro. A eleição ocorre no dia 1º/
10, no Ginásio Municipal de Es-
portes Waldemar Blatkauskas, na
rua Treze de Maio, 2.122, Bairro
Alto. Para votar, basta apresen-
tar documento oficial válido com
foto, ter mais de 16 anos e possuir
registro no Cartório Eleitoral.

Os conselheiros assumirão os
Conselhos Tutelares 1 e 2 já exis-
tentes no município e o Conselho
Tutelar 3, previsto para atuar em
2024, conforme projeto de Lei 75/
2023 – que prevê a sua criação e
também atualiza a legislação que
norteia a atuação local dos conse-
lhos tutelares e do Conselho Muni-
cipal dos Direitos da Criança e do
Adolescente (CMDCA), conforme
diretrizes nacionais. “Essa amplia-
ção reorganizará a distribuição do
atendimento no município, de acor-
do com divisão geográfica adota-
da pela Prefeitura”, explica a secre-
tária de Assistência e Desenvolvi-
mento Social, Euclidia Fioravante.

A ELEIÇÃO – O processo de
votação acontecerá no dia 1º de

outubro, das 8h às 17h, por meio
de voto impresso. Todo processo de
escolha dos membros do Conselho
Tutelar é responsabilidade do
CMDCA, por meio da Comissão
de Escolha, com apoio da Secre-
taria Municipal de Assistência e
Desenvolvimento Social (Smads).
Todo processo também é acom-
panhado pelo Ministério Público.

O voto é facultativo e o elei-
tor poderá escolher apenas um
candidato. Estão aptos a vo-
tar, pessoas a partir dos 16
anos, com registro no Cartó-
rio Eleitoral de Piracicaba.

“É fundamental o engajamen-
to da população na escolha dos con-
selheiros que atuarão para a prote-
ção de crianças e adolescentes do
município”, explica Cassiano De
Santis, presidente do Conselho
Municipal dos Direitos da Criança
e do Adolescente (CMDCA).

Denúncias de irregularida-
des, como transporte de eleitores,
boca de urna e outras práticas
consideradas abusivas podem ser
feitas ao CMDCA, pelos telefones
(19) 3434-0461 ou 3434-7137, tam-
bém pelo e-mail cmdcafumdeca@
piracicaba.sp.gov.br. Após o plei-
to, os candidatos serão empossa-
dos no dia 10 de janeiro de 2024.

CONHEÇA OS CANDIDATOS
01 – Vânia Regina Corrêa Henrique
02 – Dirceu de Barros Silveira
03 – Gentil Benedito Canuto Junior
04 – Darlene de Lurdes Pessoa
05 – Rosa Maria Casarim Zanatta
06 – Angélica Marisa Avansi Aversa
07 – Cristiane de Oliveira Flávio
08 – Kleiton Kaic Sampaio
09 – Sandra Regina Momesso Gimenes
10 – Zélia dos Reis
11 – Thiago Domingues Gabriel de Souza
13 – Sirlei Aparecida Schiavon de Abreu
14 – Rodolpho Hoff Junior
18 – Rosana Pereira Bollis
19 – Ana Beatriz Canto Kraide
20 – Jefferson de Moraes Gonçalves
21 – Janaína do Carmo Torrigo de Moraes
23 – Lia Raquel Nunes Job dos Santos
26 – Cristina Sassiloto Lopes Ferraz

As inscrições dos 15 cursos
gratuitos de capacitação cultu-
ral oferecidos para toda a po-
pulação da cidade pela Prefei-
tura de Piracicaba, por meio da
Semac (Secretaria Municipal da
Ação Cultural), em parceria com
o Senac, seguem abertas. As au-
las acontecem em diferentes es-
paços do município e na unida-
de local do Senac Piracicaba.

Para efetuar inscrição dos
cursos Agente Cultural e Foto-
grafia Comercial com Celular,
que acontecem no Senac Pira-
cicaba, o interessado deve ir
até a sede da Secretaria Muni-
cipal da Ação Cultural, no Par-
que do Engenho Central, na ave-
nida Dr. Maurice Allain, 454.

As inscrições dos outros cur-
sos devem ser feitas no local
onde serão realizados. O interes-
sado deve ir aos locais indicados
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Cursos gratuitos de capacitação continuam com inscrições abertas
Foto ilustrativa

Técnicas de grafite para murais artísticos é um dos cursos
gratuitos oferecidos pela Prefeitura, por meio da Semac

munido de documentos pessoais
e comprovante de residência.

A oficina de Canto é a única
que já está em curso – começou
dia 12/08, na Estação da Paulista,
e segue até 11/11, com aulas sem-
pre aos sábados, das 13h às 17h.
Ainda há vagas remanescentes.

A próxima que começa é Téc-
nica de bordado em pedrarias, des-
de terça-feira, 12, e segue  até 28/
09. As aulas são sempre de terças e
quintas-feiras, das 13h às 17h, no
Centro Cultural Izaíra Aparecida
Barbosa, Zazá (Mário Dedini). Os
demais cursos acontecem entre os
meses de setembro, outubro, no-
vembro e dezembro deste ano.

Os cursos buscam fomentar a
valorização da arte e do artesanato
local, estimular o conhecimento e
suas práticas, além de oferecer ativi-
dades de geração de renda. Todos os
cursos serão ministrados por profes-

sores do Senac Piracicaba de agosto
a dezembro deste ano. O investimen-
to da Semac nesta iniciativa é de R$
230.600 e beneficiará 300 pessoas.

Ao término do curso, a pes-
soa receberá diploma de partici-
pação, mediante frequência de ao
menos 75% da carga horária.

EEEEEXÉRCITOXÉRCITOXÉRCITOXÉRCITOXÉRCITO

Laércio Trevisan Jr. recebe título de ‘Amigo da Escola de Cadetes’
O vereador Laércio Trevisan

Jr. (PL) foi homenageado na ma-
nhã de terça-feira (12) com o título
“Amigo do EsPCEx (Escola Prepa-
ratória de Cadetes do Exército e
Serviço Militar), com sede em Cam-
pinas. A entrega foi feita pelo coro-
nel Marcus Augusto Bastos Neu-
vald, comandante da EsPCEx, e pelo
tenente-coronel Matheus Barbosa.

Trevisan Jr. recorda que
“sempre esteve presente” junto à
EsPCEx nas solenidades e “sem-
pre prestou homenagens aos re-
levantes serviços realizada pela
escola e seu comando”, destacou.
O vereador é autor do projeto de
lei que instituiu em Piracicaba o
Dia Municipal do Exército Bra-

sileiro, onde a Câmara reconhece
as pessoas que serviram ao Tiro
de Guerra 02-028, localizado na
cidade, e que forma atiradores.

Recentemente, o vereador pro-
pôs o projeto Bolsa Atirador em
Piracicaba, que foi aprovado pela
Câmara, mas vetado pelo prefeito.
Também tem atuado para interme-
diar, por meio de indicações, me-
lhorias na infraestrutura do TG
02-028, “o que teve resultados po-
sitivos, inclusive com doações de
computadores e obras”, disse.

Ao receber a homenagem
da EsPCEx, Trevisan Jr. sali-
entou que é atirador da reserva
(R2) e que prestou o serviço mili-
tar em Piracicaba no TG 02-028.

Assessoria Parlamentar

Vereador foi homenageado na manhã de terça-feira (12) pela
atuação em defesa da EsPCEx, com sede em Campinas
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Movimento inicia, hoje,
a coleta de assinaturas
na Praça José Bonifácio
Abaixo-assinado será entregue ao Ministério da Educação (MEC) e é um
completo ao on-line, que pode ser assinado no link https://chng.it/vHcbzHWpd4

LLLLLUTOUTOUTOUTOUTO

Faleceu Arnaldo Carvalho, diretor
do Sindicato de Alimentação

O movimento pela federaliza-
ção do campus Taquaral da Uni-
mep inicia nesta quinta (14) coleta
de assinaturas para abaixo-assi-
nado que será entregue ao Minis-
tério da Educação (MEC) e é um
completo ao online, que pode ser
assinado no link https://chng.it/
vHcbzHWpd4, iniciado no último
dia 29 de agosto. A coleta de assi-
naturas fisicamente será realiza-
da das 9 às 16 horas, nas imedia-
ções do Poupa Tempo e, de acordo
com a deputada estadual Profes-
sora Bebel (PT), que vem partici-
pando ativamente das gestões
junto ao governo federal pela ins-
talação de um campus da UFS-
CAR em Piracicaba, a ideia é de
levar esse movimento para as di-
versas regiões da cidade. “Que-
remos que a cidade se engaje, res-
pire essa intenção de termos uma
universidade federal”, ressalta.

No abaixo-assinado é destaca-
do o seguinte: “Os (as) que aqui
assinam, somando-se às assinatu-
ras do Manifesto de Abril de 2023
entregue então ao Ministro da Edu-
cação — considerando os enormes
benefícios que uma educação su-
perior gratuita e de qualidade re-
presenta para a sociedade em ge-
ral, não apenas para Piracicaba e
região, mas para São Paulo e para
o Brasil —  apoiam com entusias-
mo e determinação, perante o Go-
verno Federal, a instalação de uma
Universidade Pública Federal em
Piracicaba, ocupando as instala-

Fânio Luis Gomes com o seu companheiro de sindicato,
Arnaldo Carvalho, que faleceu na terça-feira (12), à noite

Divulgação

O diretor do Sindicato dos
Trabalhadores na Indústrias de
Alimentação de Piracicaba e Re-
gião, Arnaldo Mendes Carvalho,
faleceu na noite da última terça-
feira, resultado de complicações de
saúde, após passar por cirurgia.
Foi velado em Piracicaba, na tar-
de de ontem (13) e seu sepultamen-
to ocorre em Novo Cruzeiro, sua
cidade natal, em Minas Gerais.

O presidente do Sindicato
dos Trabalhadores nas Indústri-
as de Alimentação de Piracica-
ba, Fânio Luis Gomes, era seu
colega de turma na então Usina
Santa Helena, e lamentou muito

o seu falecimento. “Foi o  Arnal-
do que me convidou para inte-
grar a diretoria do Sindicato,
onde  atuou por quase 40 anos.
Tivemos inúmeras ações em defe-
sa tanto dos trabalhadores da
nossa categoria como  em defesa
de uma sociedade mais justa e
igual para todos. Fará muita falta
para todos nós”, disse Fânio, la-
mentando o falecimento do seu
companheiro de longa luta sindical.

Diversas lideranças sindi-
cais manifestaram votos de pe-
sar pelo falecimento de Arnaldo,
como era carinhosamente cha-
mado pelos amigos e familiares.

Divulgação

A deputada estadual Professora Bebel em encontro com o
ministro da Educação, Camilo Santana, quando apresentou
o pedido de uma universidade federal em Piracicaba

ções do campus Taquaral, que foi
recentemente desativado pela Uni-
mep”. De acordo com a deputada
Professora Bebel, o objetivo deste
movimento é de que tenha uma
forte mobilização de Piracicaba e
da Região Metropolitana, o que
deverá contribuir para mostrar ao
governo federal a importância des-
ta universidade federal na cidade.

Justamente para isso, a de-
putada Professora Bebel, en-
quanto presidente da Comissão
de Educação e Cultura da Assem-
bleia Legislativa do Estado de São
Paulo, conseguiu a aprovação de
requerimento para a realização
de audiência pública em Piraci-
caba, com a participação do MEC
e da sociedade organizada para
debater a federalização da Uni-
mep. A Câmara de Vereadores de
Piracicaba aprovou na sessão da
última segunda-feira, 11 de se-
tembro, requerimento da verea-
dora Rai (PT), garantindo espa-
ço no legislativo piracicabano
para a realização da audiência
no próximo dia 29, às 18 horas.

Fazendo as articulações junto
ao governo federal pela implanta-
ção de uma universidade federal
em Piracicaba, no campus Taqua-
ral da Unimep, que foi desativado
no início deste ano, pela Rede Me-
todista, a deputada Bebel já levou
essa solicitação pessoalmente ao
presidente Lula, em agenda no Pa-
lácio do Planalto, no dia 7 de mar-
ço, enquanto que no dia 13 de abril,

conseguiu a realização de audiên-
cia com o ministro da Educação,
Camilo Santana, em Brasília. Na
audiência, depois de ouvir o pedi-
do da comitiva Piracicaba, o mi-
nistro disse: “se tem campus, tem
que ter universidade”. Bebel tam-
bém tem buscado apoio do minis-
tro do Trabalho, Luiz Marinho, e

de Relações Institucionais, Alexan-
dre Padilha, assim como levou o
pedido ao Ministério da Fazenda.
A ideia de instalar um campus da
Ufscar foi discutida inclusive pela
deputada Professora Bebel com o
vice-presidente da República,
Geraldo Alckmin, em encontro
em São Paulo, dia 17 de junho.
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Inscrições para o supletivo do EJA seguem até amanhã
As inscrições para o curso su-

pletivo de Educação de Jovens e
Adultos (EJA), do 1º ao 5º ano do
Ensino Fundamental na Rede
Municipal de Educação, seguem
até amanhã, 15. O curso, ofereci-
do gratuitamente, é destinado às
pessoas que não concluíram os
anos iniciais do Ensino Funda-
mental na idade regular. Para re-
alizar a inscrição os interessados
devem levar cópia do RG, CPF e
comprovante de residência em
qualquer unidade de Ensino Fun-
damental da Rede Municipal de
Educação e ter 15 anos completos.
As aulas acontecem de segunda à
sexta-feira, das 19h às 22h.

Para a EJA, a Prefeitura for-
nece para todos os alunos matri-
culados material escolar necessá-
rio, jantar e passe escolar, caso o
estudante resida a mais de 2 quilô-
metros da escola. As aulas são mi-

nistradas nas unidades Benedito
de Andrade, Geraldo Bernardino,
Francisco Corrêa, Mário Chorilli,
Fábio de Souza Maria, Rachel de
Queiroz, Enedina Lourenço Vieira,
Elizabeth Consolmagno Cruz, bem
como no Sindicato da Construção
Civil, na rua José Pinto de Almei-
da, 295, Centro. Mais informações
também podem ser obtidas na es-
cola de interesse, na SME ou pelos
telefones 3417-1127 ou 3417-1494.

UNIFORMES – Pela 1ª vez,
os 131 alunos matriculados em
2023 na Educação de Jovens e
Adultos (EJA) recebem os kits de
uniformes escolares, o mesmo dis-
tribuído aos mais de 36 mil alu-
nos da Rede, contendo itens como
camisetas, calça, bermuda, jaque-
ta, meias, tênis e mochila. Em
2024, essa política pública estará
garantida aos alunos que ingres-
sarão no próximo ano letivo.

Divulgação

Pela 1ª vez, os 131 alunos matriculados em 2023 na Educação de
Jovens e Adultos (EJA) receberem os kits de uniformes escolares
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Josef Borges destaca manutenção
na estrada de Artemis ao Centro

Em discurso regimental na tri-
buna da 49ª Reunião Ordinária de
2023 da Câmara Municipal de Pi-
racicaba, realizada na noite desta
segunda-feira (11), o vereador Jo-
sef Borges (Solidariedade) falou
sobre recentes manutenções reali-
zadas pela Prefeitura, por meio da
Sema (Secretaria Municipal de
Agricultura e Abastecimento), na
estrada José Francisco Peres Gon-
zales, a PIR - 290, que faz a ligação
de Artemis ao centro da cidade.

De acordo com o vereador, a
manutenção deveria ser feita pelo
Estado de São Paulo mas, devido às
más condições para o tráfego, foi
necessária uma intervenção emer-
gencial por parte do município: ”Re-
centemente, o governo municipal,
através da Sema, elaborou os proje-
tos para esse asfalto, para pavimen-
tação, e mandou para o Estado. Na
troca do governo, o governo atual
executou a “perenização”, mas foi
uma obra mal feita porque choveu

e, aí, não se conseguia transitar. In-
clusive o caminhão, quando ia des-
cer, ele não tinha controle. Diante
daquela situação eu telefonei ao
prefeito Lucena Almeida e, pronta-
mente, ele ligou para secretária da
Sema e disse: ‘faça, e depois você
cobra o estado’”, falou o vereador.

Josef Borges ainda lembrou
do histórico da construção da
ponte do Canal Torto, realizada
por meio de parceria entre a pre-
feitura, estado e empresa, e que
permitiu que caminhões não mais
precisassem passar por dentro Ar-
temis. “A nossa população lutou
por 40 anos para a construção da
ponte do Canal Torto”, disse.

Ele continuou: “resolveu de
não passar dentro de Artemis,
que é muito mais populoso, mas
hoje o problema continua, porque
as nuvens formadas pelos cami-
nhões comprometem a saúde de
todos nós moradores lá, princi-
palmente das nossas crianças”.
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Vereador entrega pedidos
de recursos a deputados

O vereador Paulo Henrique
(Republicanos) esteve, nesta terça-
feira (12), nos gabinetes de três de-
putados federais, em Brasília-DF,
para entregar ofícios em que soli-
cita emendas para recursos finan-
ceiros na área da saúde. Os pedi-
dos foram encaminhados aos de-
putados Vinicius Carvalho (Re-
publicanos), Maria Rosas (Repu-
blicanos) e Marcos Pereira (Re-
publicanos), este último vice-pre-
sidente da Câmara Deputados.

Os deputados agradeceram a
presença do vereador Paulo Hen-
rique e assumiram o compromis-
so de colaborar com o município,
no empenho em liberar os recur-
sos financeiros para o custeio na
área da saúde em Piracicaba.

Para a deputada Maria Rosas,
Paulo Henrique também solicitou
um kit para o Conselho Tutelar, con-

Vereador recebeu a promessa de liberação de
emendas do orçamento da União para a cidade

tendo um automóvel, computado-
res, bebedouro, geladeira e impres-
sora para atender a terceira unida-
de do órgão, que entrará em funcio-
namento em Piracicaba. O parlamen-
tar ainda apresentou à deputada a
campanha de combate à exploração
sexual de crianças e adolescentes
(pedofilia) e o combate ao tráfico
humano, entregou os materiais,
cartilhas e a camiseta da campanha.

A deputada Maria Rosas agra-
deceu a presença do vereador e
amigo Paulo Henrique, com com-
promisso em ajudar o município de
Piracicaba com os recursos finan-
ceiros e com o kit Conselho Tutelar
que, para ela, “é de suma impor-
tância para os conselheiros tutela-
res desempenharem suas funções
com eficiência”. Ela também colo-
cou-se à disposição para colaborar
com as campanhas institucionais.

IIIIITTTTTAAAAAQUERIQUERIQUERIQUERIQUERI

Quatro restaurantes de Piracicaba já aderiram ao ‘Delícias da Serra’
Quatro restaurantes de Pira-

cicaba já aderiram à segunda edi-
ção do Festival Gastronômico De-
lícias da Serra do Itaqueri, evento
que vai até dia 5 de novembro, en-
volvendo cerca de 40 estabeleci-
mentos gastronômicos das 14 ci-
dades que integram a Serra do Ita-
queri. O intuito do festival é atrair
a atenção do público para esta re-
gião turística, oferecendo diferen-
tes pratos para agradar os mais
variados paladares. A realização
é da ASI (Associação Serra do
Itaqueri). Todos as informações
dos participantes, como endere-
ço e horário de funcionamento,
podem ser consultadas no site
deliciasdaserradoitaqueri.com.br.

Os restaurantes de Piracica-
ba, e seus respectivos pratos, que
estão no 2º Festival Gastronômi-
co Delícias da Serra do Itaqueri
são: Café Tirol, com o strangola-
pretti (nhoque de chicória), por
R$ 43,50; Versátil Restaurante,
com arroz cremoso com camafeu
de camarão, por R$ 109,90; Por- Arroz cremoso com camafeu de camarão, do Versátil Restaurante

to do Sol Restaurante, com o
badejo ao Porto do Sol, por R$
159,90, e o restaurante Ibis Styles,
com o brasileirinho, por R$ 35.

“Esse festival é mais uma for-
ma de dar visibilidade à culinária e
aos restaurantes do nosso municí-
pio, incentivando o turismo, prin-
cipalmente porque o público pode
se deslocar de uma cidade a outra
experimentando os pratos e conhe-
cendo outros atrativos. É mais uma
ação que consolida a Serra do Ita-
queri como região turística e for-
talece o desenvolvimento do turis-
mo nos municípios que a compõe”,
comentou a diretora municipal de
Turismo de Piracicaba, Alessandra
Freire, acrescentando que outros
restaurantes da cidade ainda po-
dem confirmar participação.

Além de Piracicaba, a Região
Turística Serra do Itaqueri é compos-
ta por Águas de São Pedro, Analân-
dia, Brotas, Charqueada, Corumba-
taí, Ipeúna, Itirapina, Limeira, Rio
Claro, Santa Maria da Serra, São
Carlos, São Pedro e Torrinha.

Assessoria Parlamentar

Divulgação
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Câmara entrega sete homenagens
Solenidade foi instituída na Casa em 2016, por meio de projeto do vereador Gilmar Rotta

Sete profissionais receberam
da Câmara Municipal de Piraci-
caba o título de “Farmacêutico
do Ano”, em reunião solene rea-
lizada nesta terça-feira (12), no
Salão Nobre Helly de Campos
Melges. As homenagens foram
entregues pelo vereador Gilmar
Rotta (PP), autor do decreto le-
gislativo 27/2016, que institui na
Casa o Dia do Farmacêutico.

As homenagens foram con-
cedidas a Clayton de Abreu, RT
de oncologia e supervisor de
serviço; Greison Willian Degas-
pari, da Farmavip do bairro Vila
Sônia; Priscila de Oliveira Cin-
to, mestre em ciências farma-
cêuticas; Giovana Garcia de
Araújo, que atuou em diversas
drogarias; Thais Adriana do
Carmo, que atua na área acadê-
mica; Mariluce Arthur Munice-
lli, que atua em farmácia fitote-
rápica; e Suzerley Ribeiro de

Souza Tasinafo, pós-graduada
em diversos cursos na área.

O vereador Gilmar Rotta re-
lembrou o período em que atuou
na Secretaria Municipal de Saúde,
na gestão do então titular da pas-
ta, João Amaurício Pauli. “Apren-
di a gostar da profissão dentro da
Secretaria de Saúde. Em 2016, no
meu primeiro mandato de verea-
dor, conversei com a Luciana Ca-
netto, e decidimos fazer essa ho-
menagem na Câmara, com o apoio
do CRF (Conselho Regional de Far-
mácia). Já estamos no oitavo ano e
o nosso projeto para reconhecer os
farmacêuticos foi adotado em vá-
rias cidades da região”, informou.

Após a entrega das homena-
gens, Thais Adriana do Carmo ocu-
pou a tribuna para se pronunciar
em nome dos colegas que recebe-
ram o título. “Tenho quase 40 anos
de profissão e é muito gratificante
ver essa homenagem. Escolhi aos

16 anos o curso de bioquímica. Des-
cobri a possibilidade de trabalhar
junto ao paciente, de ser um pro-
fissional de saúde voltado para o
cuidado”, disse ela, que na déca-
da de 1990 iniciou sua trajetória
acadêmica na Unimep e possui
mais de 30 anos como docente.
“Desde 1981 estou em uma profis-
são que só evolui”, completou.

O presidente da Unimed Pi-
racicaba, Carlos Joussef, trouxe
a evolução da profissão, que sur-
giu no século 2. Segundo ele, as
atribuições da categoria eram as
mesmas que a dos médicos nesse
período, com as distinções a par-
tir do século 10. A chegada do
curso para a área no Brasil pos-
sui quase 185 anos. “Os farma-
cêuticos interferem diretamente
na vida das pessoas e têm res-
ponsabilidades enormes”, disse.

A delegada regional adjun-
ta da Seccional de Piracicaba do

CRF (Conselho Regional de Fár-
mácia), Rafaela Durrer Paroli-
na de Carvalho, evocou o poeta
Carlos Drummond de Andrade,
farmacêutico de profissão. “Ele
dizia: ‘farmacêuticos, em todos
os tempos e lugares, trazem li-
ções de amor às pessoas’.”

Já a delegada regional da
Seccional de Piracicaba do CRF,
Daniela Fernanda Masson Mat-
tioli clamou para que a categoria
se una no fortalecimento da pro-
fissão no país. “É trabalhar dia
após dia, para que a população
possa entender como o farma-
cêutico pode contribuir nos cui-
dados da saúde”, definiu.

O Dia do Farmacêutico é
lembrado anualmente no contex-
to internacional em 25 de setem-
bro, disse a vice-presidente do
Conselho Regional de Farmácia
do Estado de São Paulo, Luciana
Canetto Fernandes. “Tem se fa-

lado tanto em humanização atu-
almente e o farmacêutico não está
fora disso. A gente está vivendo
uma nova era da profissão”, dis-
se, ao reforçar que os farmacêu-
ticos podem atuar em 134 áreas.

Também fizeram parte da

mesa dos trabalhos na reunião so-
lene o administrador do Hospital
Unimed, Nilvaldo Cunha, e a coor-
denadora de Assistência Farma-
cêutica da Secretaria Municipal
de Saúde de Piracicaba, Ana Ra-
quel Passari Faggin de Castro.

Rubens Cardia

Rotta relembrou o período em que atuou na Secretaria de Saúde
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Alex Madureira faz solicitações
ao secretário de Estado, na cidade
Deputado acompanha de perto as ações da Regionalização da Saúde
no Estado; secretáro Eleuses Paiva esteve em Piracicaba dias 12 e 13
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Requerimento quer informações
sobre jardim botânico no bairro

Aldo Guimarães

Secretário Eleuses Paiva e o deputado estadual Alex Madureira

Na terça e quarta-feira (dias
12 e 13), o deputado Alex Madu-
reira (PL) acompanhou o secre-
tário de Estado da Saúde de São
Paulo, Eleuses Paiva, em sua
agenda por Piracicaba, onde par-
ticipou da 10ª Oficina de Regio-
nalização da Saúde - da Macror-
regional Piracicaba - RRAS 14.

“Estou acompanhando mui-
to de perto o Projeto de Regiona-
lização da Saúde, no Estado de
São Paulo. Precisamos entender
tudo o que se passa em nossa ci-
dade e na Região Metropolita-
na de Piracicaba para que pos-
samos melhorar a qualidade da
saúde”, afirmou Alex Madureira.

Promovida pelo Governo do
Estado, por meio do Gabinete
3D, o evento reuniu mais de 200
pessoas entre autoridades do
setor que representam os 24 mu-
nicípios da Região Metropolita-
na de Piracicaba (RMP) e da Dire-
toria Regional de Saúde (DRS-X).

“Apresentei ao secretário
de Estado da Saúde, Eleuses
Paiva, a necessidade do Hospi-
tal Regional de Piracicaba ‘Dra.
Zilda Arns’ atender 100% de

sua plenitude. Pois, após cin-
co anos de sua inauguração, o
hospital ainda hoje não funci-
ona em sua capacidade total”,
questionou o deputado.

Integrante da Comissão de
Saúde Assembleia Legislativa do
Estado de São Paulo (Alesp) e da
frente parlamentar das Santas Ca-
sas e Hospitais Filantrópicos, Alex
Madureira se mostra favorável as
discussões coletivas sobre a impor-
tância da parceria entre os muni-
cípios e o governo estadual.

“Acredito que a decisão do
governo do estado de regionalizar
a área da saúde será benéfica, pois
dessa forma haverá um atendi-
mento especializado e vocaciona-
do para cada região de São Paulo,
que terá sua vocação reconhecida
pela secretaria de Saúde do Esta-
do”, justificou Alex Madureira.

Durante o evento ocorre-
ram apresentações sobre o Pro-
jeto de Regionalização, painéis de
diagnóstico da Assistência Pri-
mária a Saúde (APS) e apresen-
tação dos problemas assistenci-
ais e de acesso à saúde na região.

“Aproveitei a ocasião para pa-

ASSINE E ANUNCIE:
2105-8555

rabenizar o secretário pelo proje-
to, pois a regionalização pretendi-
da pela Secretaria de Estado da
Saúde resultará numa alocação
mais eficaz dos recursos públicos

e numa disponibilização aprimo-
rada de serviços, ampliando o aces-
so à saúde tanto em Piracicaba
como em toda a Região Metropo-
litana”, disse Alex Madureira.

A busca por informações so-
bre a criação e implantação do jar-
dim botânico no bairro Santa Rita
motivou o requerimento 773/2023,
de autoria do vereador Laércio Tre-
visan Jr. (PL), aprovado na noite
desta segunda-feira (11). Inicial-
mente, o parlamentar pergunta ao
Executivo “qual é a finalidade e
objetivo por trás da implantação
de um jardim botânico no bairro
Santa Rita em Piracicaba?” e, na
sequência, questiona como se deu
o processo de consulta e envolvi-
mento da comunidade local na de-
cisão de implantar o espaço.

Ele ainda pergunta sobre a
existência de estudos ou pesqui-
sas de opinião que embasaram
essa decisão e, igualmente, se há
estudos relacionados a eventu-
ais impactos no tráfego de veí-
culos, estacionamento e segu-
rança dos moradores do bairro.

“Quais medidas serão toma-
das para garantir a preservação
do caráter residencial do bairro
Santa Rita, considerando a im-
plantação de um jardim botâni-
co? Existem planos de controle de
ruído, iluminação adequada e ho-
rários de funcionamento que não
interfiram na qualidade de vida dos
moradores locais?”, pergunta Tre-
visan Jr. por meio do requerimento.

A propositura também inda-
ga como se dará a gestão dos re-
síduos e controle de pragas no
jardim botânico, se existem “es-
tratégias sustentáveis e amigas
do meio ambiente como compos-
tagem e uso de produtos orgâni-
cos” e, também, como se dará a
seleção das plantas e espécies
cultivadas e quais serão as me-
didas adotadas para garantir a
conservação das mesmas.

O vereador também questio-
na se existem planos voltados à in-
tegração dos moradores do bairro
às atividades e espaços do jardim
botânico, à participação na gestão
e tomada de decisões no espaço e
se há a previsão de ofertas de pro-
gramas e atividades educativas.

Laércio Trevisan Jr. ainda
busca informações sobre como se
dará o financiamento do jardim bo-
tânico, sobre a estimativa de custo
para a sua implantação e manu-
tenção, sobre o tamanho, infraes-
trutura do espaço e prazos para o
seu funcionamento, sobre a exis-
tência de parcerias e apoios de ór-
gãos e entidades públicas e priva-
das e, também, sobre os critérios
para a contratação e seleção dos
profissionais que irão lá trabalhar.

O requerimento, ao todo,
traz 24 questões.
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Programa Desporto de Base bate
recorde com mais de 3 mil inscritos
No mês de agosto, 3.018 alunos participaram das atividades
gratuitas oferecidas pela Prefeitura, por meio da Selam

Alunos das atividades do PDB no Ginásio Municipal Waldemar Blatkauskas

Divulgação

O PDB (Programa Desporto
de Base), mantido pela Prefeitu-
ra de Piracicaba, por meio da Se-
lam (Secretaria de Esportes, La-
zer e Atividades Motoras), regis-
trou em agosto 3.018 alunos ca-
dastrados nas atividades de
formação em 15 modalidades es-
portivas oferecidas gratuitamen-
te à população do município.

De acordo com relatório divul-
gado pelo coordenador do PDB,
Ronaldo José Lucentini, esse é o
maior número de alunos inscritos
neste programa de formação, des-
de o retorno de 100% das ativida-
des esportivas e da reabertura dos
espaços públicos, após o fim do perí-
odo crítico da pandemia da Covid-
19. Ronaldo disse que o mês de agos-
to representa um período de vitóri-
as a todos que estão envolvidos
nas atividades do PDB, como pro-
fessores e funcionários da Selam.

“Essa é uma conquista do
município, que registrou 3.018 alu-
nos e alunas que participaram ati-
vamente das atividades esportivas,
oferecidas às crianças e aos ado-
lescentes com idade de 7 a 17 anos
em diversas modalidades esporti-
vas”, ressalta o coordenador.

O Programa Desporto de Base
oferece aulas gratuitas de atletis-
mo, basquete, caratê, futebol, fu-
tebol de areia, futsal, ginástica
acrobática, ginástica rítmica, han-
debol, judô, lutas, natação, pedes-
trianismo, voleibol e vôlei de praia.

Para o aluno Lucca Martin,
de 14 anos, frequentador das ati-
vidades de basquetebol, as aulas
oferecidas no Ginásio Municipal
de Esportes Waldemar Blatkau-
skas o ajudam a concretizar o so-
nho de ser um jogador da moda-

lidade. “Aqui eu posso praticar
minha atividade esportiva predi-
leta, me divertir e fazer novas
amizades”, ressaltou Lucca.

Charlie Wilson, de 15 anos,
disse que o esporte é uma oportu-
nidade para sair de casa e unir
os amigos em atividades gratui-
tas oferecidas pela Prefeitura.

As atividades são distribu-
ídas em várias regiões de Pira-
cicaba, em espaços públicos
como os ginásios esportivos, o
Estádio Barão da Serra Negra,

escolas estaduais, escolas muni-
cipais, varejões e áreas de lazer.

Para participar das aulas ofe-
recidas pelo PDB, basta preencher
um formulário que pode ser retira-
do diretamente com os professores,
nos horários e nos dias das ativida-
des que acontecem nesses espaços.

Mais informações podem
ser acessadas no link piracica-
ba. sp.gov.br/servicos-para/ci-
dadao/?assunto=esportes-e-
lazer#subassunto. Também
pelo Whatsapp (19) 99954-4105.
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Fórum realiza encontro de
psicanálise em Piracicaba

Apresentação em Piracicaba será sábado, 16

Divulgação

Com a proposta de ser um es-
paço aberto que acolhe todas as
pessoas que queiram estudar psi-
canálise, o Fórum do Campo Laca-
niano de São Paulo (FCL-SP) reali-
za diversas atividades, como semi-
nários, redes de pesquisa, módu-
los de leitura, rede clínica, forma-
ções clínicas e, há quase 20 anos,
deu início a uma iniciativa chama-
da Fórum no Interior, que descen-
traliza os estudos e contempla ex-
periências de membros e membras
do FCL-SP que praticam e trans-
mitem a psicanálise em cidades do
interior do estado de São Paulo. A
próxima ação da série Fórum no
Interior acontece em Piracicaba, no
próximo sábado, dia 16, a partir
das 8h, na Biblioteca Pública Mu-
nicipal Ricardo Ferraz de Arruda
Pinto. O encontro, que será pre-
sencial e também transmitido
pela plataforma Zoom, é gratuito
e livre para todas as pessoas.

Ao comportar os encontros,
os desencontros e a surpresa, as
atividades do Fórum no Interior
têm se revelado como uma expe-
riência, tanto para seus membros
e membras quanto para as cida-
des que recebem a proposta. Ao
longo dos anos, novos membros
e novas membras do FCL-SP que
praticam a psicanálise no interi-
or têm desejado participar de tal
experiência, tornando esse desejo
um ato com suas consequências.

De acordo com o psicanalista
piracicabano Pedro Henrique Cho-
airy Pinto, um dos organizadores
da programação que acontece nes-
se sábado, “faremos novamente a
aposta de nos encontrarmos no
interior paulista, na cidade de Pi-
racicaba, que em tupi-guarani sig-
nifica lugar onde os peixes se jun-
tam e/ou param. E seguindo essa
ideia de juntar os peixes, convida-

remos o Fórum do Campo Laca-
niano - Região Metropolitana de
Campinas (em formação) para
participar conosco dessa ativida-
de tão singular”.  O Fórum no In-
terior é organizado por uma co-
missão que contempla psicanalis-
tas de várias cidades, como Assis,
Presidente Prudente, Botucatu,
Bragança Paulista, Bauru, Ribei-
rão Preto, Piracicaba, São Bento
do Sapucaí e Mogi das Cruzes.

Em Piracicaba, a atividade
conta com a parceira da prefeitu-
ra e da biblioteca municipal e tem
início às 8h com a Mesa de aber-
tura composta por Ana Paula Pi-
res, diretora do FCL-SP, além da
psicanalista Silvia Franco, como
debatedora, e coordenação de Pe-
dro Choairy. Na sequência, a se-
gunda Mesa, intitulada “Do im-
possível ao possível de dizer”, é
composta por Sandra Tolentino da
Cunha, Ana Lúcia Girardi e Caro-
lina Escobar, com coordenação de
Luciana Guarreschi. Já a terceira
Mesa, “A ética da psicanálise no
autorizar-se por si mesmo e por
alguns outros...”, promove o diá-
logo e trocas entre Poliane Sarai-
va, Beatriz Fontanella, Gonçalo
Moraes Galvão, Elisa Mara Do
Nascimento e Pedro Choairy, com
coordenação de Geni Gentil. Por
fim, às 15h, para encerrar a pro-
gramação, apresentação musical
com a cantora e compositora pi-
racicabana Natalia Cabral, exibin-
do seu show autoral “Beijos”.

SERVIÇO
Fórum no Interior, dia 16, sá-
bado, das 8h às 16h, na Bi-
blioteca Municipal (rua Salda-
nha Marinho, 333, Centro). A
programação é gratuita e li-
vre para todas as pessoas.
Mais in formações pelo
whatsapp (19) 99299-5992.
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Câmara sedia reunião pública
sobre tecnologia e inovação

Reunião Pública sobre do Fó-
rum de Tecnologia e Inovação do
Parlamento Metropolitano de Pi-
racicaba (PMP) será hoje (14), às
9h30, no “Plenário Francisco An-
tonio Coelho” da Câmara Munici-
pal de Piracicaba. Tendo em vista
que as cidades da região metropo-
litana constituem polo de alta tec-
nologia e inovação que atrai
grandes investimentos, o PMP
criou o Fórum de Tecnologia e
Inovação. A reunião, aprovada
por meio do requerimento 728/
2023, visa a articulação entre os 24
municípios da Região Metropolita-
na de Piracicaba para o desenvol-
vimento de pautas de interesse co-
mum para a soluções regionais.

Foram convidados para a
Reunião Pública os vereadores do

Parlamento Metropolitano de Pi-
racicaba, os prefeitos da Região
Metropolitana, os secretários mu-
nicipais de assuntos relacionados
ao tema da reunião, entidades da
sociedade civil, universidades, bem
como empresários e a população em
geral. A reunião será transmitida
ao vivo pela TV Câmara Piracicaba
(canais 11.3 do sinal aberto digital,
4 da Net/Claro e 9 da Vivo) e terá
retransmissão simultânea pelo You-
Tube e Facebook do Legislativo.

A população também poderá
acompanhar e participar das dis-
cussões, presencialmente, da gale-
ria do Plenário “Francisco Anto-
nio Coelho”, com entrada pelo Pré-
dio Principal da Câmara Munici-
pal de Piracicaba, na rua Alferes
José Caetano, 834, Centro.

A aula inaugural do curso
gratuito Agente de Informações
Turísticas, oferecido pela Prefei-
tura de Piracicaba, por meio da
Diretoria de Turismo, vinculada
à Semdettur (Secretaria Munici-
pal de Desenvolvimento Econô-
mico, Trabalho e Turismo), em
parceria com o Senac, aconteceu
ontem, 13. Todas as 30 vagas fo-
ram preenchidas, entretanto, há
cadastro para lista de espera no
site turismopiracicaba.com.br,
caso haja desistência de algum
inscrito nesta fase inicial das au-
las. O curso completo tem 200
horas e está previsto para termi-
nar no dia 18/12. As aulas ocor-
rem às segundas, terças, quartas
e sextas-feiras, das 8h às 12h, no
Senac (rua Santa Cruz, 1.148).

“Estamos agora qualificando
mais pessoas para fortalecermos o
turismo em Piracicaba. Quando os
turistas são bem recebidos, é mui-
to maior a chance de eles retorna-
rem ao nosso município e divulga-
rem positivamente a cidade. Deste
modo, movimentamos cada vez a
nossa economia”, explicou a dire-
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Curso de agente de informações turísticas realiza aula inaugural

Aula inaugural aconteceu na manhã de ontem, 13; são ao todo
200 horas/aulas e elas ocorrem em parceria com o Senac

Divulgação

tora municipal de Turismo, Ales-
sandra Freire, acrescentando que
a Semdettur já ofereceu duas edi-
ções do curso monitoria de Turis-
mo 60+, também gratuito, criado
para capacitar pessoas com 60 anos
de idade ou mais para atuarem
como monitores qualificados nos
atrativos turísticos da cidade.

Entre as temáticas a serem
abordadas nas aulas do curso
Agente de Informações Turísti-
cas estão atendimento a turis-
tas, visitantes e moradores locais,
sugerindo roteiros e atrativos tu-
rísticos; informações sobre atra-
ções e infraestrutura de apoio ao
turismo no contexto local e co-
municação com clareza, objetivi-
dade, dinamismo e cortesia.

“A Prefeitura está de parabéns
por esta iniciativa, de capacitar as
pessoas para que possam mostrar
o que a cidade tem de melhor. In-
clusive, minha intenção é atuar
com turismo receptivo em Piraci-
caba”, comentou a aluna Lúcia
Cortez, 52, que está frequentando
as aulas junto do marido, Fábio
Fernandes, 54, que já é guia de

turismo profissional. “Com certe-
za esse curso contribuirá para o
aprimoramento dos meus conhe-
cimentos e também para a troca
de experiências, além de legitimar
os estudos, já que na conclusão
receberemos o diploma”, disse.

“Estamos trabalhando com in-
tensidade para que toda a rede pro-
fissional do turismo na cidade seja
qualificada. Além dos cursos de

formação, atualmente estamos
com os empresários do setor em
programa de desenvolvimento de
negócios turísticos, junto do Se-
brae”, contou a diretora municipal
de Turismo, Alessandra Freire.

Todos os alunos que tiverem
a frequência mínima necessária
no curso receberão certificado.
Mais informações podem ser ob-
tidas pelo telefone (19) 3403-1356.
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Mau hálito: como evitar?
A halitose, também conhecida por mau

hálito, é uma alteração que o torna desagra-
dável, podendo significar ou não uma mu-
dança patológica. É um sinal indicativo de
que alguma disfunção orgânica (que requer
tratamento) ou fisiológica (que requer ape-
nas orientação), esteja acontecendo.

A halitose, geralmente, está associada
à existência de cáries e à má higiene bu-
cal, porém pode ter outra origem, como a
respiratória, (sinusite e amidalite) digesti-
va, (erupção gástrica, dispepsia, neoplasi-

as e úlcera duodenal) e a metabólica e sistê-
mica (diabetes, enfermidades febris, altera-
ções hormonais, secura da boca, estresse).

Entre as formas mais eficazes de preven-
ção, estão: uso de fio dental e boa escovação,
limpando também a língua; consulta regular
ao dentista; realização de bochechos com pro-
dutos antissépticos; dieta balanceada e evitar
comer entre as refeições; beber pelo menos
dois litros de água por dia; controlar o estres-
se; e evitar o excesso de comidas gorduro-
sas, cigarros, café e frituras. (Fonte: CRO-SP)
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Sema realiza vistorias e prevê
R$ 175 mil para pagamentos
Programa de Pagamento por Serviços Ambientais remunera produtores rurais que
desenvolvem práticas sustentáveis que geram benefícios para toda a sociedade

Thais Passos/Sema

As vistorias nas 12 proprie-
dades inscritas no Programa de
Pagamento por Serviços Ambien-
tais (PSA), coordenado pela Sema
(Secretaria Municipal de Agricul-
tura e Abastecimento), foram
concluídas nesta terça, 12, e on-
tem, 13 Se aprovados, os partici-
pantes receberão o pagamento até
novembro, que neste ano tem va-
lor disponível de R$ 175 mil.

A remuneração é feita aos
produtores rurais e agricultores
aprovados que realizam serviços
ambientais que geram benefíci-
os para toda a sociedade, como
por meio da conservação de ve-
getação nativa ou da restauração
de áreas e florestas degradadas,
proteção de nascentes para pro-
dução de água, conservação de
solo, entre outros requisitos.

As vistorias são realizadas
nas propriedades rurais inscritas
que estão localizadas na região
das microbacias do ribeirão dos
Marins, Congonhal, Tamandupá
e Paredão Vermelho, considera-
das microbacias hídricas priori-
tárias para Piracicaba e região,
devido ao seu potencial de pro-
dução de água bruta para o mu-
nicípio, com capacidade de abas-
tecimento de até 100 mil pessoas.

O trabalho é realizado pelos
técnicos da Sema, Semae (Serviço
Municipal de Água e Esgoto), Si-
map (Secretaria Municipal de In-
fraestrutura e Meio Ambiente), da
Agência das Bacias PCJ e da Cati

(Coordenadoria de Assistência
Técnica Integrada). Após as vis-
torias, o material segue para vali-
dação e aprovação do Comder
(Conselho Municipal de Desenvol-
vimento Rural), para então ser ela-
borado o contrato e entrega dos
pagamentos aos proprietários.

NOVAS PROPRIEDA-
DES - A Sema também foi con-
templada neste ano com R$ 240
mil da Agência das Bacias PCJ
para custear uma Unidade Co-
ordenadora de Execução (UCE),
que fará o levantamento de da-
dos de 50 propriedades em zona
de produção de água bruta, lo-
calizadas nas microbacias do ri-
beirão dos Marins e do ribeirão
do Congonhal, em Piracicaba.

De acordo com a secretária
Nancy Thame, da Sema, por meio
deste levantamento será possível
a utilização das informações ob-
tidas para angariar novas pro-
priedades para o PSA e também
para a implementação de novos
programas de proteção de nas-
centes e compensação ambien-
tal na zona rural, que estão em
desenvolvimento pela Sema.

O levantamento de dados a
ser feito pela Unidade Coordena-
dora de Execução contemplará di-
versas informações e dados am-
bientais das propriedades, como
os principais usos do solo, princi-
pais culturas e ou criações, utiliza-
ção dos recursos hídricos, outor-
gas para uso da água, saneamento

Vistorias acontecem anualmente nas propriedades inscritas

básico, coleta e destinação de resí-
duos sólidos na propriedade, con-
servação do solo, entre outros.

OUTRAS AÇÕES - No ano
passado, de forma inédita, o pro-
grama fez a restauração ecológi-
ca de 11 propriedades rurais lo-
calizadas nas microbacias do ri-
beirão dos Marins, com recur-
sos provenientes de edital da
Agência das Bacias PCJ, no qual
a Prefeitura foi contemplada, e
com o trabalho da empresa Pro-
gaia, ganhadora da licitação. Ao
todo, foram reflorestados 21 hec-
tares em áreas de APPs (Área de
Preservação Permanente), so-
mando aproximadamente 35 mil
mudas de árvores nativas e o cer-
camento com cinco fios de arame
liso, necessário nos locais onde há

criação de gado, para que as mu-
das não fossem danificadas.

“O PSA é um programa inova-
dor e Piracicaba é um dos poucos
municípios no Brasil que o possui,
pois ele visa ajudar os produtores
rurais que prestam este serviço à
saúde da população e do planeta.
Estamos trabalhando, em conjun-
to com os membros da UGP/PSA
(Unidade Gestora de Projetos), na
revisão dos critérios do programa
e no reajuste dos valores para os
próximos pagamentos”, ressalta
a secretária Nancy Thame.

A renovação do PSA é anu-
al e a inscrição fica aberta en-
tre janeiro e abril. Para mais
informações, entre em contato
com a equipe técnica da Sema
pelo telefone (19) 3437-4000.

Agilizar e potencializar o pro-
cesso de conveniamento entre o
Governo do Estado e Municípios
paulistas é o propósito da capacita-
ção sobre o Sistema Demandas de
Convênios, da Secretaria estadual
de Governo e Relações Institucio-
nais. Promovido pela Subsecreta-
ria de Convênios com Municípios
(SCM), o curso acontece hoje, 14, a
partir das 9hs, no Auditório da
Secretaria Municipal de Educação
(Rua Cristiano Cleopath 1.902).
Participam técnicos ligados às áre-
as de finanças, engenharia e coor-
denação de convênios de 27 Muni-
cípios da Região de Piracicaba.

O treinamento prepara e cre-
dencia servidores das Prefeitu-
ras paulistas para operar convê-
nios com maior agilidade e se-
gurança. “Habilitar os funcioná-
rios municipais que operam os
convênios a fazer os serviços e
obras prestados à população
cada vez mais ágeis e eficazes é o
nosso compromisso”, afirmou o
Subsecretário de Convênios com
Municípios, Ronaldo Camargo.

GGGGGOVERNOOVERNOOVERNOOVERNOOVERNO

Curso ensina os trâmites
para realizar convênios
entre Estado e municípios

A capacitação constante e
regular é uma ferramenta cruci-
al para o desenvolvimento pro-
fissional dos servidores na ges-
tão de convênios, que afinal re-
sultam no aprimoramento da
qualidade de vida dos habitantes
dos 645 municípios de SP, com-
plementou Ronaldo Camargo.

O curso abrangerá no total
mais de 1800 servidores de todas
as regiões de Governo de SP. Os
principais tópicos da capacitação
são: a formalização de convênios;
licitação e contratação; execução;
prestação de contas; e encerra-
mento do convênio. Excepcionali-
dades no processo, como adita-
mento e alteração de escopo,
também serão abordados. As
aulas estarão a cargo de técnicos
da Fundação Vanzolini, vincula-
da à Escola Politécnica da USP.

“Estamos certos que esta ação
contribuirá para uma melhor qua-
lificação e agilidade no processo de
conveniamento entre órgãos esta-
duais e municipais”, afirmou o
Subsecretário Ronaldo Camargo.
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Fabricio Polezi também verificou trabalho de patrulhamento da
Guarda Civil em local que era utilizado por usuários de drogas
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Vereador acompanha limpeza
nas margens do Piracicamirim
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Vereador conhece no Vale do Paraíba produto que evita buracos em vias
O vereador Thiago Ribeiro (Po-

demos) visitou nesta terça-feira (12)
Taubaté e Campos do Jordão, no
Vale do Paraíba, para conhecer a
tecnologia americana Pavion, im-
plementada em estradas vicinais de
terra da região. O parlamentar foi
recebido pelo engenheiro agrôno-
mo Marcelo Ferraz, que represen-
ta a fabricante do produto no Bra-
sil e demonstrou a aplicação do
nano estabilizante nas vias.

O Pavion é um produto nano
estabilizante, desenvolvido para
substituir os íons de absorção de
água no solo, com propriedades de
um agente de superfície; com isso,
a natureza hidrofílica da argila se
transforma em hidrofóbica, de
modo a não absorver a água. O efei-
to do Pavion é permanente em
materiais terrosos, os quais devem
possuir uma variação granulomé-
trica adequada para exibir as pro-
priedades ideais de coesão.

Durante a visita, Thiago Ri-
beiro constatou a diferença de es-
tradas de terra que receberam a
aplicação do produto, quando
comparadas com trechos ainda

Thiago Ribeiro visitou estradas vicinais na região de Taubaté e Campos
do Jordão que receberam aplicação de nano estabilizante no solo

Assessoria Parlamentar

sem a aplicação. A estrada com
aplicação da tecnologia tem du-
rabilidade maior, pois, como não
absorve água, evita a formação
de buracos. O solo passa a supor-
tar até 40 toneladas por metro
quadrado de carga vertical.

O custo médio da constru-
ção de uma estrada com a tec-
nologia Pavion chega a ser um
terço menor do que a aplicação
de base de concreto, segundo
explicou Marcelo Ferraz. Após
a aplicação, também é possível
pavimentar a estrada com mas-
sa asfáltica, tendo no solo ur-
bano a junção de economia e
durabilidade de vias, comple-
tou o engenheiro agrônomo.

Thiago Ribeiro deve se reu-
nir com o prefeito Luciano Al-
meida (PP) e com os secretários
Paulo Borges, da Secretaria Mu-
nicipal de Obras e Zeladoria, e
Nancy Thame, da Secretaria
Municipal de Agricultura e Abas-
tecimento, para apresentar a tec-
nologia empregada na região de
Taubaté e Campos do Jordão.

“Vamos nos reunir para apre-

O vereador Fabricio Polezi
(Patriota) acompanhou, no últi-
mo dia 6, o serviço de limpeza re-
alizado nas margens do córrego
Piracicamirim, na região próxima
ao encontro da rua João Botene
com a avenida Alberto Vollet Sa-
chs. O parlamentar havia enca-
minhado a indicação 3363/2023,
onde apontou a necessidade da
atuação das equipes da Prefeitu-
ra de Piracicaba naquele local.

Polezi lembra que ele verificou
a demanda da população no últi-
mo dia 1º e retornou no local para
acompanhar a realização do servi-
ço. “Foram recolhidos aproxima-
damente três caminhões de en-
tulho”, informa o parlamentar.

Ele lembrou que ali estava ocor-
rendo descarte irregular de lixo.

PATRULHAMENTO – No
mesmo local, Polezi também acom-
panhou o início do trabalho da
Guarda Civil Municipal e da Polí-
cia Militar para intensificar o pa-
trulhamento.  “Além do descarte
irregular, o local também era uti-
lizado por usuários de drogas”,
disse o vereador. Ele justifica o
pedido para as corporações de se-
gurança com o intuito de frustras
as atividades ilegais na região.

“Esse tipo de atendimento
foi possível graças à parceria com
o Executivo. Sempre lutarei con-
tra esses crimes, principalmente
o tráfico de drogas”, destacou.

sentar ao Executivo a tecnologia
utilizada nos municípios da região
do Vale do Paraíba, pois, conhe-
cendo no local, após a finalização
das obras e com as chuvas ocorri-
das, vemos que a estrada não é

danificada. Um grande projeto
que não exige do município ficar
tendo de jogar cascalhos nas es-
tradas rurais, além do ganho com
a economia para a execução de
obras”, salientou o vereador.
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Prefeitura fiscaliza 79 motos em
operação contra poluição sonora
Foram emitidos 23 Autos de Infração de Trânsito por irregularidade no escapamento

“IPTU “IPTU “IPTU “IPTU “IPTU RRRRRURALURALURALURALURAL”””””

Comissão debate
projeto para alterar
o Código Tributário

Justino Lucente

O máximo de ruído para escapamento de motos é de 99 decibéis

A Prefeitura de Piracicaba,
por meio da Semuttran (Secreta-
ria Municipal de Mobilidade Ur-
bana, Trânsito e Transportes) e da
GCM (Guarda Civil Municipal),
realizou na manhã de ontem, 13,
na avenida 31 de Março, operação
especial com o intuito principal de
fiscalizar motos com escapamen-
tos irregulares, que emitem ruí-
dos, causando poluição sonora.
Esta é a terceira edição da opera-
ção. No mês passado, foram duas.
Elas ocorrem em parceia com a
Polícia Militar. Desta vez, foram
fiscalizadas 79 motocicletas, com
23 AITs (Auto de Infração de
Trânsito) por irregularidade no
escapamento. Outras irregulari-
dades também foram constatadas.

De acordo com André Men-
des, supervisor das equipes de
Operação de Trânsito da Semut-
tran, o máximo de ruído permiti-
do para escapamento de motos é
de 99 decibéis. Ele explicou que no
Artigo 230, Inciso XI, do Código
de Trânsito Brasileiro consta que
veículos que trafegam com descar-

ga livre ou silenciador de motor
de explosão defeituoso, deficien-
te ou inoperante comete infração
considerada grave, acarretando
a aplicação de multa no valor de
R$ 195,23 e a perda de cinco pon-
tos na CNH (Carteira Nacional de
Habilitação) do condutor infra-
tor, sendo que as normas de emis-
são de ruídos e gases poluentes
são estabelecidas pelo Conama
(Conselho Nacional do Meio Am-
biente) pela resolução 418/2009.

Desde julho deste ano, o mu-
nicípio passou a ter competência
de fiscalizar e fazer autuações
que antes eram de responsabili-
dade do Estado, e o excesso de
ruído, o famoso escapamento
aberto, é uma delas. “Essa é a
terceira operação presencial que
realizamos para fiscalizar escapa-
mentos de motos. Estamos aten-
tos quanto às irregularidades e
conscientes de que o ruído atra-
palha a qualidade de vida das pes-
soas, por isso vamos intensificar
cada vez mais nossas ações, inclu-
indo campanha de conscientiza-

ção”, comentou a titular da Se-
muttran, Jane Franco Oliveira.

“É de fundamental importân-
cia respeitar as normas estabeleci-
das por lei para minimizar a polui-
ção sonora nas vias públicas, por
isso vamos realizar de forma corri-
queira estas ações com a Semut-
tran e PM”, falou o comandante
da Guarda Civil, Sidney Nunes.

Na operação de hoje, além das
79 motos abordadas, foram fisca-
lizados nove carros e emitidas AIT’s
de licenciamento vencido, ausên-
cia de equipamento obrigatório e
de mau estado de conservação do
veículo, além de Certificados de
Recolha, por parte da PM, com re-
colha de veículos e bloqueio de do-
cumento por autuação de trânsito.

Fabrice Desmonts

Reunião aconteceu na Sala B do Prédio Anexo da Câmara Municipal

Proprietários rurais, repre-
sentantes de entidades agrícolas
e do Conselho de Contribuintes
de Piracicaba, técnicos da Câma-
ra Municipal de Piracicaba e os
vereadores Gilmar Rotta (PP) e
Laércio Trevisan Jr. (PL), respec-
tivamente presidente e relator da
Comissão de Estudos que analisa
a cobrança de IPTU (Imposto so-
bre a Propriedade Territorial Ur-
bana) em imóveis antes localiza-
dos na zona rural, reuniram-se
na tarde desta quarta-feira (13),
na Sala de Reuniões do Prédio
Anexo da Câmara, para debater
a elaboração de um projeto de lei
complementar com o intuito de
aprimorar o Código Tributário
Municipal no concerne ao tema.

Atualmente, o IPTU não in-
cide sobre imóveis que, ainda que
na zona urbana, explorem ativi-
dades econômicas de caráter ru-
ral. No entanto, segundo os pre-
sentes, nem sempre a comprova-
ção da atividade econômica ru-
ral se faz possível anualmente,
como prevê a lei, como por exem-
plo em plantações com grande
intervalo entre colheitas, como
no caso da produção de eucalip-
to, na engorda de animais para
corte, em situações em que a ter-
ra precisa repousar e outras.

Há ainda, segundo os presen-
tes, casos em que apenas uma pe-
quena parte do imóvel é destinada
a outras atividades de caráter não
rural, como para comércios, por
exemplo. Isso, segundo os partici-
pantes, atualmente, também invi-
abiliza a não incidência do IPTU
no restante da propriedade.

“Por exemplo, a pessoa tem
um sítio com praticamente
95% de sua área usada para
atividade rural e apenas uma
parte cedida para um comér-
cio. De repente, devido àquele
comércio existir na ponta do
sítio, cobra-se o IPTU de toda
a propriedade. Então, que isso
seja mudado e que se cobre o
IPTU apenas na área que está

sendo usada para aquela ati-
vidade”, defendeu Trevisan Jr.

MINUTA DE DECRETO
- As propostas de mudanças na
legislação municipal já foram
debatidas em outras reuniões
da Comissão de Estudos, tendo
sido já inclusive elaborada pelo
Conselho de Contribuintes uma
minuta de projeto de decreto
municipal para alterar o decre-
to 17.049/2017, que atualmente
regulamenta os casos de isen-
ção e de não incidência do IPTU
em propriedades com atividades
econômicas agroeconômicas.

“Foi feita uma votação no
Conselho e essa minuta do decre-
to foi aprovada. Ela foi protocola-
da e está com na Secretaria de
Finanças para análise”, explicou
Ivanjo Cristiano Spadote, membro
do Conselho pela OAB 8ª Subseção
(Ordem dos Advogados do Brasil).

Tanto a minuta do decreto
quanto a proposta de um projeto
de lei complementar para modifi-
car o Código Tributário cami-
nham em paralelo. “Quanto ao
decreto, a Prefeitura tem total
prerrogativa e independência,
assim como também temos a nos-
sa aqui, e pretendemos dar segui-
mento a esse projeto de lei comple-
mentar para trazer a justiça de vol-
ta àqueles que foram penalizados
indevidamente”, falou Trevisan.

Segundo Gilmar Rotta, a
minuta do projeto de lei com-
plementar, assim que elabora-
da pela Comissão, com a ajuda
dos técnicos da Casa, será com-
partilhada para análise de todos
os interessados e, tendo o aval
do grupo, será protocolada.

“A proposta é acrescentar o que
foi discutido aqui e montar esse pro-
jeto de lei complementar para alte-
rar o Código Tributário municipal o
mais rápido possível. Antes de o pro-
tocolarmos, no entanto, faremos
uma reunião para apresentar essa
minuta e darmos os devidos enca-
minhamentos”, finalizou o presi-
dente da Comissão de Estudos.

O vereador Pedro Kawai
(PSDB) protocolou na manhã
desta quarta-feira (13) quatro in-
dicações ao Executivo solicitan-
do reparos asfálticos em vias do
bairro Parque Piracicaba. A in-
dicação 3485/23 pede operação
tapa-buraco ou manutenção
asfáltica na Rua Ituverava, no
trecho compreendido entre a
Rua Itaporanga e Rua Olímpia.

Pedidos semelhantes foram
feitos por meio das indicações
3486/2023 e 3487/2023, que
respectivamente solicitam opera-
ção tapa-buracos ou manuten-
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Kawai protocolou 4 indicações que serão encaminhadas ao Executivo
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Em indicações, vereador pede
reparos asfálticos no bairro

ção asfáltica em toda extensão da
Rua Osasco e da Rua Itaporanga,
no trecho compreendido entre a
Rua Osasco e Rua Ituverava.

A indicação 3489/23 pede
reconstrução de canaleta exis-
tente no cruzamento da Rua
Osasco com a Rua Olímpia, no
bairro Parque Piracicaba.

“As vias do bairro Parque Pi-
racicaba estão em péssimas condi-
ções, sendo necessária a realização
de uma operação de tapa-buracos
em toda a extensão, para evitar aci-
dentes para pedestres e motoristas”,
disse o vereador Pedro Kawai.
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Saúde inicia 2ª fase da campanha
de busca ativa de novos casos
Intensificação das ações começam amanhã, 15, e seguem até o próximo dia 29

Divulgação

A enfermeira Poliana Garcia é a interlocutora do
Programa Municipal de controle da tuberculose

A Secretaria Municipal de Saú-
de realiza a segunda fase da Cam-
panha de Intensificação de Busca
Ativa de Casos de Tuberculose
2023, realizada pelo Programa
Municipal de Controle da Tuber-
culose, vinculado ao Cedic (Centro
de Doenças Infectocontagiosas) em
parceria com o Departamento de
Atenção Básica (DAB). As ativida-
des começam amanhã, 15, e se-
guem até o próximo dia 29. Em 2021
e em 2022, Piracicaba registrou 137
novos casos da doença em cada
ano. Em 2023, até dia 13/09, 87
novos casos foram confirmados.

Conforme explica a enfermei-
ra Poliana Garcia, interlocutora do
programa de Tuberculose e Han-
seníase de Piracicaba, a busca ati-
va é uma atividade primordial
para o controle da doença já que
consiste em perguntar a todas as
pessoas nos serviços de saúde/
consultórios, nas ruas, nas visitas
domiciliares, nos eventos com a co-
munidade, sobre a presença de
tosse e do tempo de duração. “Esse
questionamento deve acontecer
em todas as abordagens dos pro-
fissionais de saúde e em todas as
unidades de atendimento como
unidades básica, referências se-
cundárias e terciárias, hospitais,
Cedic e consultório na rua para,
assim, oferecer e propor o trata-
mento adequado e interromper a

cadeia de transmissão. Cabe lem-
brar que na primeira fase da cam-
panha, realizada em março deste
ano, realizamos capacitação sobre
tuberculose para profissionais da
saúde e representantes da Peniten-
ciária e do Centro de Detenção Pro-
visória e, nesta semana, realizamos
treinamento para os novos enfer-
meiros que integraram a rede após
a campanha realizada em março”.

É importante lembrar que as
ações de combate e prevenção à
tuberculose realizadas na cidade
seguem as orientações vindas do
Centro de Vigilância Epidemiológi-
ca do Estado de São Paulo, via Di-
visão de Tuberculose. “A tubercu-
lose é uma doença infecciosa e
transmissível, que afeta priorita-
riamente os pulmões, embora pos-
sa acometer outros órgãos. Sendo
assim, recomendamos que todo
sintomático respiratório procure
uma unidade de saúde para soli-
citar o exame de pesquisa para a
tuberculose, independente da cam-
panha. O teste é gratuito e o trata-
mento também”, enfatiza o secre-
tário de Saúde, Douglas Koga.

Cabe destacar que os prin-
cipais sintomas da Tuberculo-
se, além de tosse, são febre ves-
pertina, sudorese noturna, ema-
grecimento e cansaço/fadiga.

TRATAMENTO – A tuber-
culose tem cura e o tratamento dura

no mínimo seis meses. É gratuito e
disponibilizado pelo Sistema Único
de Saúde (SUS). A estratégia do
tratamento, é o Tratamento Dire-
tamente Observado (TDO), que
consiste na ingestão diária dos
medicamentos da tuberculose pelo
paciente, sob a observação de um
profissional da equipe de saúde.

TRANSMISSÃO – A trans-
missão se dá pelas vias áreas, a par-
tir da inalação de aerossóis. Ao fa-
lar, espirrar e principalmente ao tos-
sir, as pessoas com tuberculose ati-
va lançam no ar partículas em for-
ma de aerossóis que contêm bacilos

e que podem ser aspirados por ou-
tros indivíduos levando à infecção.

RECONHECIMENTO –
Em março deste ano, a Prefeitura
de Piracicaba foi premiada pelo Go-
verno do Estado de São Paulo pelo
êxito na realização da Campanha
de Busca Ativa de Sintomático Res-
piratório de 2022 por ter superado
a meta proposta pelo Estado que
era a coleta de 345 amostras de es-
carro em cada fase da campanha.
Na primeira fase, a cidade atingiu
461 amostras com 11 resultados
positivos e, na segunda fase, fo-
ram 419, com cinco confirmações.
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Coop beneficia população da
cidade com ações gratuitas

Divulgação

Serviços da Coop são gratuitos

Como forma de poder levar
conhecimentos e estimular o cui-
dado com a saúde por meio de
serviços gratuitos de aferição de
pressão arterial, teste de glicemia
e cálculo do Índice de Massa Cor-
pórea (IMC), a Coop lançou em
2012, o programa social Blitz da
Saúde e somente neste ano, entre
os meses de janeiro e agosto, fo-
ram efetuados 14.672 atendimen-
tos gratuitos nas cidades onde
possui unidade de negócios.

O programa segue um calen-
dário mensal e por meio de uma
van personalizada adaptada com
todos os recursos de um consultó-
rio, um farmacêutico e um opera-
dor de drogaria realizam os exa-
mes e fornecem orientações e dicas
de saúde aos cooperados e clientes.
“Promover a saúde, a educação e o
interesse pelas comunidades onde
atuamos faz parte do DNA da
Coop”, destaca Luciana Benteo, res-
ponsável pela plataforma de sus-

tentabilidade Coop Faz Bem, que
agrega a Blitz da Saúde no pilar
Coop Faz Bem Pra Comunidade.

Na terça-feira (19), no ho-
rário das 10h às 13 horas, a
Blitz da Saúde estará na uni-
dade Coop, localizada na Ave-
nida Professor Alberto Vollet
Sachs, 2.030 – Piracicaba.

COOPERADOS — Atual-
mente, a Coop possui mais de 1
milhão de cooperados ativos, 30
lojas de supermercado, sendo 23
no Grande ABC, uma em Piraci-
caba, duas em São José dos Cam-
pos, duas em Sorocaba, duas em
Tatuí, uma unidade de loja de con-
veniência em São Bernardo do
Campo (Coop Aqui), um atacarejo
em São José dos Campos (Meu Ata-
carejo)  e 73 drogarias, além dos
canais digitais. Por ser uma coope-
rativa, seu principal objetivo é ofe-
recer os melhores serviços a preços
justos, além de reverter benefícios
aos cooperados e à comunidade.

PLC 6/2023PLC 6/2023PLC 6/2023PLC 6/2023PLC 6/2023

Câmara aprova audiência pública para discutir Plano de Mobilidade
A Câmara Municipal de Pira-

cicaba aprovou, na 49ª Reunião
Ordinária, segunda-feira (11), o
requerimento 770/2023, de auto-
ria da CLJR (Comissão de Legisla-
ção, Justiça e Redação), que con-
voca audiência pública para discu-
tir o Plano de Mobilidade do Mu-
nicípio, em tramitação através do
projeto de lei complementar 6/2023,
de autoria do Poder Executivo. A
audiência será dia 27 de setembro,
às 14 horas, no Plenário da Câmara.

Foram convocados para o de-
bate: o procurador-geral do Muni-
cípio, Guilherme Mônaco de Me-
llo; o secretário de Governo, Luís
Fernando Dagnone Cassinelli; o
secretário de Defesa do Meio Am-
biente, Alex Gama Salvaia; o secre-
tário de Obras e Zeladoria, Paulo
Roberto Borges; a secretária de
Mobilidade Urbana, Trânsito e
Transporte, Jane Franco de Olivei-
ra; o secretário de Educação,  Bru-
no Cesar Roza e a secretária de
Habitação e Gestão Territorial, An-
drea Ribeiro Gomes. O prefeito Lu-
ciano Almeida será convidado para
a atividade. Também serão envia-

dos convites a associações, entida-
des, autoridades e representantes
de instituições ligadas às pessoas
com deficiência, motoristas profis-
sionais, sindicatos, entre outras,
além de toda a sociedade local.

A CLJR argumenta, no reque-
rimento, que a convocação do de-
bate está prevista no Estatuto das
Cidades e no Plano Diretor para
tratar de políticas urbanas e do or-
denamento do município. Para a
comissão, a audiência pública “é
uma oportunidade para a socieda-
de civil se manifestar acerca do pla-
nejamento da cidade, contribuin-
do, assim, para o atendimento dos
princípios da acessibilidade univer-
sal, do desenvolvimento sustentá-
vel das cidades, da equidade no
acesso dos cidadãos ao transporte
urbano, além da segurança nos
deslocamentos das pessoas, da jus-
ta distribuição dos benefícios e ônus
decorrentes do uso dos diferentes
modos e serviços, da equidade no
uso de vias e logradouros, priman-
do pela eficácia e efetividade na cir-
culação urbana, além de um ins-
trumento de participação social”.

O PLC foi recebido pela CLJR
em 23 de agosto e ainda deverá
passar pelas Comissões de Finan-
ças e Orçamento; Obras, Serviços
Públicos e Atividades Privadas;
Meio Ambiente e Desenvolvimento
Sustentável; e Defesa dos Direitos
Humanos e Cidadania. A proposi-
tura revisa o atual plano de mobili-
dade da cidade, em vigor desde
2006, e traz novas diretrizes, ações
estratégicas, parâmetros e definições
para a o traçado de vias e para a
regulamentação de serviços e usos
dos meios de transporte em Piraci-
caba, em consonância com a Políti-
ca Nacional de Mobilidade Urbana.

Diretrizes - Entre as diretrizes
do Plano, está o estímulo à utiliza-
ção do transporte coletivo, à redu-
ção do número de viagens motori-
zadas e ao uso de combustíveis re-
nováveis. Entre as ações estratégi-
cas voltadas à implantação do Sis-
tema de Mobilidade Municipal, o
PLC 6/23 estabelece, por exemplo,
que sejam considerados a acessibi-
lidade universal e cidadã; o plane-
jamento e ordenação do transpor-
te coletivo e das vagas de estacio-

namento; e também o planejamen-
to da viabilidade de anéis viários.

O projeto ainda possui seções
específicas para tratar dos pedes-
tres, do sistema cicloviário, dos pa-
tinetes e dos veículos de mobilidade
individual. As avenidas Piracicami-
rim, Centenário, Carlos Botelho,
Paulista e Dr. Paulo de Moraes são
algumas das que aparecem no texto
como ciclovias propostas, num total
de 51 vias. O projeto ainda traz a pos-
sibilidade de implementação de cin-
co rotas rurais e turísticas “cicláveis”,
como a Rota Jupiá-Artemis, a Rota
Tirolesa, a Rota Tanquinho, a Rota
Horto de Tupi e a Rota Saltinho.

Na justificativa do projeto, o
prefeito Luciano Almeida defende
que o plano tem o objetivo de con-
tribuir para o acesso universal à
cidade, o fomento e a concretiza-
ção das condições para a efetiva-
ção dos princípios, objetivos e di-
retrizes da política de desenvolvi-
mento urbano, por meio do plane-
jamento e da gestão democrática
de Sistema Municipal de Mobilida-
de Urbana, seguindo as diretrizes
fixadas pelo governo federal.
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Estreias trazem Hercule
Poirot e o fim da saga "After"

Fotos: Divulgação

Com quatro das sete salas do
complexo de cinema do Shopping
Piracicaba fechadas para refor-
mas, sobra pouco espaço para
lançar novos filmes. Mesmo as-
sim há espaço para duas novas
estreias: o drama de crime e mis-
tério "A Noite das Bruxas", que
coloca o detetive belga Hercule
Poirot , dos romances de Agatha
Christie, investigando um assas-
sinato em Veneza; e o drama ro-
mântico "After - Para Sempre". últi-
mo capítulo da franquia !After",
onde  chega a hora de descobrir o
desfecho da intensa  história de
amor dos jovens Tessa e Hardin.

"A NOITE DAS BRUXAS"
(A Haunting in Venice) traz de vol-
ta ao cinema o icônico detetive bel-
ga Hercule Poirot, personagem
mais famoso dos romances de fic-
ção policial da escritora britânica
Agatha Christie (1890-1976). Diri-
gido e protagonizado pelo grande
ator britânico Kenneth Branagh, a
partir de um roteiro de Michael
Green, o filme é baseado no ro-
mance  "Halloween Party" (Festa
de Halloween), que a romancista
publicou em 1969.O filme serve
como uma continuação dos dois
filmes anteriores da saga Hercu-
le Poirot, "Assassinato no Expres-
so do Oriente" (2017) e "Morte no
Nilo" (2022), também dirigidos e
protagonizados por Branagh.

A trama deste novo filme tem
como pano de fundo a romântica
Veneza, do pós-Segunda Guerra
Mundial, mostrando uma cidade
misteriosa e mal-assombrada. Nes-
te cenário, o filme acompanha mais
um mistério aterrorizante com o
retorno do detetive Hercule Poirot.
Agora aposentado e vivendo em
um exílio auto imposto na cidade
mais glamourosa do mundo e sem
interesse de voltar a sua antiga pro-
fissão, ele decide participar de uma
sessão espírita em um palácio de-
cadente e assombrado. Durante a
sessão, um dos convidados é as-
sassinado e, mais uma vez, o astu-
to Poirot é levado  a um mundo
sinistro de sombras e segredos.
Quem acompanha as aventuras de
Hercule Poirot e adora tramas de
crime e mistério, este é o filme indi-
cado. Inclusive foi muito bem rece-
bido pela crítica internacional. Um
dos críticos assim escreveu: "A

terceira  aparição de Kenneth Bra-
nagh como o detetive Hercule Poi-
rot é um cativante mistério de as-
sassinato com verdadeiros sustos
de terror. A Noite das Bruxas cau-
sará arrepios na espinha com re-
viravoltas diabólicas". As filma-
gens foram feitas no Pinewood
Studios, na Inglaterra, e em Vene-
za, na Itália, em locais como a Pra-
ça de São Marcos, o coração da
cidade,  e o Grande Canal, que cor-
ta a maior parte de Veneza.

"AFTER - PARA SEM-
PRE" (After Everything) é o quin-
to e último filme  da franquia "Af-
ter", adaptação da série de roman-
ces da autora Anna Todd que se
transformou numa saga românti-
ca de sucesso no cinema. Este últi-
mo capítulo é uma continuação de
"After - Depois da Promessa", exi-
bido aqui em agosto do ano passa-
do. A trama mostra Tessa e Har-
din vivendo vidas separadas depois
que Hardin publicou seu livro re-
velador sem o conhecimento dela.
Sozinho na Inglaterra, Hardin re-
corre à bebida e a outros hábitos
prejudiciais. Para piorar as coisas,
ele está sofrendo desbloqueio cria-
tivo e pode ter que devolver  adian-
tamento considerável se não ter-
minar um novo manuscrito em bre-
ve. Em vez de ceder aos seus demô-
nios, Hardin começa a perceber que
a única maneira de seguir em fren-
te -- e ter alguma chance de recon-
quistar Tessa -- é corrigir os erros
de seu passado. Então o jovem via-
ja para Portugal para visitar Nata-
lie, uma mulher que uma vez  tra-
tou muito mal.  Ao passar um tem-
po com Natalie, e perceber que ela
segue em frente, Hardin finalmen-
te consegue se perdoar e imaginar
um futuro brilhante com Tessa, seu
grande amor.  De volta aos Esta-
dos Unidos, os amigos Landon e
Nora se preparam para seu casa-
mento -- onde Tessa e Hardin esta-
rão presentes. O casal que passou
por tudo isso pode perdoar um ao
outro e assistir o compromisso  fi-
nal?. O último capítulo certamente
tem a resposta. Além da volta do
elenco regular -- com  Josephine
Langford e  Hero Fiennes Tiffin,
como Tessa e Hardin --  o elenco
conta com novos atores,  como
Mimi Keene, que interpreta Nata-
lie,  a antiga paixão de Hardin.

Depois de um relacionamento conturbado e cheio de altos e baixos,
a saga de Tessa e Hardin chega ao fim  com After - Para Sempre

Em A Noite das Bruxas o detetive Hercule Poitot deve solucionar
um assassinato  em uma sessão espírita ocorrida em Veneza

AVISO DE REPUBLICAÇÃO DE LICITAÇÃO
Em razão de questionamento apresentado, comunicamos  que está  republicada a
licitação do Pregão Eletrônico- Registro de Preço nº 58/2023, Processo: 999/2023,
que tem por objeto a CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA FORNECIMENTO DE MA-
TERIAL DE PINTURA.  As propostas serão acolhidas com início no dia 15/09/2023,
às 10:00 horas até às 08:00 horas do dia 27/09/2023. O início da sessão de disputa
de preços ocorrerá às 09:00 horas do dia 27/09/2023.  Deve ser observado o horário
de Brasília. O Pregão Eletrônico será realizado em sessão publica por meio da Inter-
net, por intermédio do Sistema BNC - acessível em www.bnc.org.br . O edital completo
encontra-se à disposição no Departamento de Compras e Licitações, sito a Rua Va-
lentim Amaral 748, no horário das 08h30 às 17h00. Fone: (19) 3481-9223 ou através
do site: https://www.saopedro.sp.gov.br/licitacoes-publicas ou www.bnc.org.br . São
Pedro, 13 de setembro de 2023. Thiago Silvério da Silva - Prefeito Municipal

Esta publicação custou R$ 132,00 aos cofres públicos
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VENDE-SE APARTAMENTO PRÓ-
XIMO À ESALQ - Apto c/ 64 m2 mo-
biliado na Vila independência 02 quar-
tos, banheiro amplo, sala de jantar,
sala de estar, cozinha, lavanderia, va-
randa e garagem coberta; Móveis pla-
nejados e acabamento em porcela-
nato; Condomínio c/ piscina, elevado-
res, salão de festas e churrasqueira;
Direto c/ Proprietário (19) 99646 8616.
------------------------------------------
APTO ED. GREEN PARK – Área
116m2 privativos. 3 dorm., sendo 1
suíte. Sala p/ home office, copa-coz
planejada, sala 2 ambientes c/ sa-
cada. 2 vagas. Valor R$ 550.000,00/
Venda. R$ 2.500,00/Locação. Tra-
tar fone (19) 99781-5464.
------------------------------------------
VENDO/ ALUGO Barracão 360 m²,
na R. Olavo Bilac, 836, Vila Lobos,
S. Pedro. F. (19) 3483-1505.
------------------------------------------
VENDO OU TROCO CASA EM PI-
RACICABA POR SÃO PEDRO  -
Com sala ampla dois quartos uma
cozinha banheiro garagem para
dois carros quintal no fundo um quar-
to e um banheiro tratar no telefone
(19)99862-4594.
------------------------------------------
VENDE-SE TERRENO 6300m²-Cen-
tro Mombuca ótima localização-mai-
ores informações 19998963876.
------------------------------------------
COMPRA-SE CASA — Valor bási-
co de negociação até R$ 50.000,00
(cinqüenta mil reais). Falar com Ka-
ren pelo cel (19) 9-9895-5892, das
8 às 18 horas.
------------------------------------------
ALUGA-SE apartamento Praia Gran-
de, Tels: 9 8430-8712 e 9 9340-0417.
------------------------------------------

MORADIA VITALÍCIA – O MELHOR
SEGURO DE VIDA no Lar dos Velhi-
nhos de Piracicaba. Chalés e Flats.
Estuda permuta com imóvel. Fone e
Whatzapp (19) 3372-9484.
------------------------------------------
MUROS PARA PUBLICIDADE – O
Lar dos Velhinhos de Piracicaba
oferece por contribuição ou permu-
ta. Av.: Renato Wagner, 770. Tele-
fone e Whatzapp (19) 3372-9484 e
(19) 99970-2630.
------------------------------------------
BICICLETA LEONI FULL SUSPEN-
CION, aro 26R$ 350,00 - 3 x cartão.
Tratar Rua Moraes Barros, 1.205 –
Piracicaba-SP.
------------------------------------------

UNO ECONOMY 2012, Prata, 2 por-
tas, Flex, R$ 21.000,00. Tratar fone:
(19) 3422-5162 – (19) 3433-3515.
------------------------------------------

PRECISO de motorista geral, no
ramo de reciclagem, enviar currícu-
lo na Rua General Camara 488, Jd
Califórnia.
------------------------------------------

ANALISTA
CONTABIL
Curriculum para
rhpiracicaba@
hotmail.com

WhatsApp (19) 
984063682

ASSINE
E

ANUNCIE:
2105-8555
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Fiacom retorna com sucesso em Rio das Pedras
O Ginásio esteve cheio todas as noites com o público passando pelos stands,
conversando com os responsáveis, trocando contatos e fortalecendo os negócios
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Uma das maiores tradições
de Rio das Pedras voltou a acon-
tecer no feriado de 7 de setembro.

A Fiacom retomou o seu for-
mato original de todas as outras
edições e voltou a acontecer no
Estádio Municipal e Ginásio de
Esportes. O intuito inicial da Fei-
ra que é de fortalecer a indústria
e o agro do local foi feita com a
concessão de 30 stands de forma
gratuita às principais empresas da
cidade, dando apoio assim a quem
gera boa parte dos empregos e dos
impostos de Rio das Pedras.

O Ginásio esteve cheio todas
as noites com o público passan-
do pelos Stands, conversando

com os responsáveis, trocando
contatos e fortalecendo ainda
mais os negócios. Alguns seto-
res da prefeitura também pude-
ram expor todo o seu trabalho fei-
to num passado recente, em espe-
cial a Secretaria de Saúde e o SAAE
que tinham Stands próprios.

Na parte cultural, a festa trou-
xe cinco grandes shows que leva-
ram cerca de 20 mil pessoas nos
cinco dias. O evento também man-
teve a tradição de dar espaço aos
artistas locais com shows de aber-
turas em 4 das 5 noites. Durante a
festa, foi anunciada para novembro
a 1ª Festa Nordestina de Rio das
Pedras e a edição 2024 da Fiacom.

Fotos: Divulgação

A terça feira dia 12 de se-
tembro foi de muito trabalho
para as equipes da Defesa civil,
obras e garagem da cidade. Um
incêndio às margens da Rodovia
do Açúcar precisou ser contido
antes que tomasse maiores pro-
porções. Os novos equipamentos
da Prefeitura de Rio das Pedras
fizeram toda a diferença para este
atendimento. Tanto a viatura da

RRRRRODOVIAODOVIAODOVIAODOVIAODOVIA

Defesa Civil combate
Incêndio nas margens

Divulgação

defesa quanto os novos cami-
nhões pipa se dirigiram rapida-
mente ao local para iniciar o aten-
dimento de forma ágil e impedin-
do que o fogo se alastrasse ainda
mais. A Defesa Civil reforça os
cuidados nesta época com pon-
tas de cigarro atiradas em área
de mato seco e também para que
evitem colocar fogo como forma
de “limpar” terrenos em geral.
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Divulgação

No sábado, dia 09 de se-
tembro, Rio das Pedras rece-
beu a Carreta da Mamografia
do Estado de São Paulo. A
ação coordenada pela Secreta-
ria de Saúde dá sequência aos
mutirões de exames que tem
trazido excelentes resultados
para os moradores da cidade.

Neste ano, já foram realiza-
dos o mutirão de exames clíni-
cos, o mutirão oftalmológico e
agora o mutirão de mamografias
chega para dar a oportunidade
que muitas mulheres esperavam.

Como serão feitos e quem
pode fazer os exames?

Diariamente 50 senhas são
disponibilizados de segunda a

Atendimento vai até o dia 23 de setembro

SSSSSAÚDEAÚDEAÚDEAÚDEAÚDE

Carreta da Mamografia
está em Rio das Pedras
até o dia 23 de setembro

sexta-feira  das 08h 17h e aos sá-
bados 25 atendimentos  das 08h
às 12h , os atendimentos são fei-
tos por ordens de chegada.

Mulheres De 35 a 49 anos
basta procurar a unidade básica
de saúde mais próxima para pe-
dir o encaminhamento médico.
Mulheres de 50 a 69 anos só le-
var o RG e cartão sus até a carre-
ta e agendar. Mulheres com mais
de 70 anos também precisam soli-
citar o pedido médico na Unidade
básica de saúde mais próxima.

Atenção: quem fez o exame
há menos de um ano, não pode
fazer novamente. As pacientes
atendidas pela carreta já saem
com o resultado em mãos.

Divulgação

Uma parceria entre a Secre-
taria de Obras de Rio das
Pedras e o governo do es-
tado está melhorando mui-
to a estrada rural que sai do
bairro Vi tor io Cezar ino e
segue até Saltinho. A obra
trouxe 3,5 km de alarga-
mento da pista, compacta-
ção do solo e ainda vai co-

locar pedras para dar me-
lhores condições para o lo-
cal. A estrada é acesso para
um dos ecopontos da cida-
de além de ser caminho para
outros bairros de chácaras e
também para a cidade vizi-
nha de Saltinho, sendo usa-
da com bastante frequência
por moradores da região.

MELHORIAS EM ESTRADA
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Domingo dia 03 de setembro
a escola Circomania de Rio das Pe-
dras, com apoio da Secretaria de
Esportes, participou da 6°edição
do Festival de Dança de São Pau-
lo, prêmio Neyde Rossi. Essa com-
petição que tem como objetivo in-
centivar e valorizar as artes do
corpo é oferecida pela OCA festi-
vais. O Festival aconteceu no tea-
tro Arthur Azevedo em São Paulo
e as quatro competidoras da cida-

AAAAATLETTLETTLETTLETTLETASASASASAS

Representantes de Rio
das Pedras destacam-se
em São Paulo: dança

Fotos: Divulgação

de que participaram voltaram com
três troféus de 1°, 2° e 3° lugar.
Um dos jurados é artista do espe-
táculo Bazzar do Circo do Soleil,
com destaque internacional.

As atletas que se consegui-
ram estes resultados foram: Pie-
tra Elisa Alves Bispo  - 3° lugar
na categoria juvenil 2; Valentina
Manesco  - 2° lugar na categoria
infantil 2; e Gabrielle Berno Calega-
ri  - 1° lugar na categoria juvenil 1.

Divulgação

As crianças e adolescentes
da cidade entre 6 e 15 anos
que querem aprender Jiu Jit-
su tem uma excelente oportu-
nidade. A Prefeitura através da
Secretaria de Esportes tem o
Projeto JIU-JITSU que oferece

aulas gratuitas na Academia
Washi Kan com o professor
Felipe Osti. Quem se interes-
sar pode falar diretamente com
o Professor Felipe nos horári-
os: quartas-feiras – 09 às 10h;
sextas-feiras – 16 às 17h.

JIU JITSU
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FALECIMENTOS
SR. ANDRE LUIS PEREIRA DE
SOUZA faleceu dia 11 p.p.,
nesta cidade, contava 32 anos,
filho do Sr. Aurelito Ribeiro de
Souza, já falecido e da Sra.
Regina Pereira, era casado
com a Sra. Karolini Lidiane
Santana. Deixa demais famili-
ares e amigos. Seu sepulta-
mento foi realizado ontem,
tendo saído o féretro às 10h30
da sala “03” do Velório do Ce-
mitério Municipal da Vila Re-
zende, para a referida necrópo-
le. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. ARNALDO MENDES DE
CARVALHO faleceu anteontem,
na cidade de Ribeirão Preto/SP,
contava 68 anos, filho dos fina-
dos Sr. Juscelino Mendes Bar-
bosa e da Sra. Heroina Pinhei-
ro de Carvalho, era casado com
a Sra. Catimila da Silva Santos;
deixa os filhos: Cristiano Sou-
sa Carvalho, casado com a Sra.
Camila Silva Santos e Cristina
Sousa Carvalho, casada com o
Sr. Ailton Carlos Ferreira. Deixa
netos, irmãos, cunhados, sobri-
nhos, demais fami l iares e
amigos. O velório teve início
ontem às 12h00 até às 14h45
na sala “Diamante” do Velório
do Crematório Memorial Me-
tropolitano de Piracicaba/SP,
tendo seguido o féretro às
15h00 para a realização da
Cerimônia de Homenagens
Póstumas no “Salão Nobre” do
mesmo local, em seguida seu
corpo foi transladado em Auto
Funebre para sepultamento na
cidade de Novo Cruzeiro/MG.
À família e amigos enlutados
os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. JOSENILSON NEVES RIBEI-
RO faleceu ontem, nesta cida-
de, contava 64 anos, filho dos
finados Sr. João Neves Ribeiro
e da Sra. Otacilia Maria de Je-
sus, era casado com a Sra. Al-
mira Pereira Ribeiro; deixa os
filhos: Ademilson Neves Ribei-
ro, já falecido; Lilian Neves Ri-
beiro, casada com o Sr. Valter
Luiz Rubio; Leila Neves Ribeiro
e Adriana Ribeiro de Oliveira,
casada com o Sr. Adilson Alves
de Oliveira. Deixa netos, de-
mais familiares e amigos. Seu
sepultamento será realizado
hoje, saindo o féretro às 08h30
da sala “03” do Velório do Ce-
mitério Municipal da Vila Re-
zende, para referida necrópo-
le. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

PROFESSORA SRA. MARIA
APARECIDA SIQUEIRA FRAN-
ÇOSO faleceu ontem, nesta ci-
dade, contava 80 anos, filha
dos finados Sr. João Antonio
de Siqueira e da Sra. Julieta
Campregher de Siqueira, era
casada com o Sr. Dirceu Fran-
çoso; deixa os filhos: Tania
Aparecida Françoso, casada
com o Sr. Alcides Dalmedico e
Dirceu Françoso Junior, casa-
do com a Sra. Fernanda de
Toledo Vargas Françoso. Dei-
xa demais familiares e ami-
gos. Seu sepultamento foi re-
alizado ontem, tendo saído o
féretro às 17h00 do Velório da
Saudade, sala “06”, para o Ce-
mitério Municipal da Saudade.
À família e amigos enlutados
os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. MARIA JOANA FRANCO
DA SILVA faleceu ontem, nesta
cidade, contava 62 anos, filha
dos finados Sr. João Franco e
da Sra. Maria Bueno, era casa-
da com o Sr. Jose da Silva; dei-
xa os filhos: Catia Cristina Fran-
co Claudino, casada com o Sr.
Edison Mariano; Debora Julia-
na Franco Claudino, casada
com o Sr.  Edilson Franca da
Costa; Alexandra Franco Pauli-
no, casada com o Sr. Adilson

Rudinei Paulino; Erik Luciano
da Silva Oliveira; Erica Luciana
Oliveira Quinalia, casada com
o Sr.  Geraldo Adalberto Quina-
lia; Adrielle Silene Oliveira San-
tos, casada com o Sr. Jose
Francisco Santos e Miliane
Geysa da Silva Oliveira. Deixa
netos, bisnetos, demais fami-
liares e amigos. Seu sepulta-
mento foi realizado ontem, ten-
do saído o féretro às 15h30 do
Velório do Crematório Memori-
al Metropolitano de Piracicaba,
sala “Safira”, para o Cemitério
Municipal da Vila Rezende. À
família e amigos enlutados os
sentimentos de pesar da Abil
Grupo Unidas Funerais.

SRA. ALTINA AMELIA DOS REIS
BARROS faleceu ontem, nesta
cidade, contava 74 anos, filha
dos finados Sr. Jose Basilio dos
Reis e da Sra. Amelia Maria de
Jesus, era viúva do Sr. Jose
Moreira Barros; deixa os filhos:
Ana Claudia dos Reis Barros,
casada com o Sr. Ricardo Alves
da Costa e Willian dos Reis Bar-
ros, casado com a Sra. Kelly Luiz
dos Santos. Deixa netos, demais
familiares e amigos. Seu sepul-
tamento foi realizado ontem, ten-
do saído o féretro às 17h00 da
sala “02” do Velório do Cemité-
rio Municipal da Vila Rezende
para a referida necrópole. À
família e amigos enlutados
os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. MARCOS ANTONIO JOIA
JUNIOR faleceu ontem, nesta
cidade, contava 46 anos, filho
do Sr. Marcos Antonio Joia e da
Sra. Marlu Gomes Joia, já fale-
cida; deixa os filhos: Marcos Vi-
nicius Cunha Joia, casado com
a Sra. Luana Joia; Luis Guilher-
me Cunha Joia; Felipe Cunha
Joia e Giovana Cunha Joia.
Deixa a neta: Aurora Joia, de-
mais familiares e amigos. Seu
sepultamento foi realizado on-
tem, tendo saído o féretro às
16h30 da sala “D” do Velório
do Cemitério Parque da Res-
sureição para referida necró-
pole. À família e amigos enlu-
tados os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. MANOEL RODRIGUES DE
SOUZA faleceu ontem, na ci-
dade de São Pedro/SP, conta-
va 93 anos, filho dos finados
Sr. Jorge Bernardo de Souza e
da Sra. Arminda Rodrigues de
Souza, era viúvo da Sra. Se-
bastiana Laurindo de Souza;
deixa os filhos: Idario; Ieda;
Idelson e Ivan. Deixa netos,
bisnetos, demais familiares e
amigos. Seu sepultamento foi
realizado ontem, tendo saído
o féretro às 16h00 do Velório
Municipal de São Pedro, sala
“01”, para o Cemitério Parque
da cidade de São Pedro/SP. À
família e amigos enlutados
os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. NIDA AUDI TREVIZAN fale-
ceu ontem, nesta cidade, con-
tava 96 anos, filha dos finados
Sr. Elias Audi e da Sra. Laurin-
da Burihan, era viúva do Sr. Lo-
dovico Trevizan; deixa os filhos:
Vanessa Trevizan Carriel, casa-
da com o Sr. Jose Monteiro Car-
riel; Alvaro Elias Trevizan, já fa-
lecido, deixando viúva a Sra.
Renata Galdi; Elizabeth Trevi-
zan Justolin, viúva do Dr. Jacob
Placido Justolin; Christina Tre-
vizan e Lodovico Trevizan Filho,
casado com a Sra. Vera Lucia
Aparecida Ramos Gonçalves.
Deixa netos, bisnetos, demais
familiares e amigos. Seu sepul-
tamento será realizado hoje,
saindo o féretro às 13h00 do
Velório do Crematório Memori-
al Metropolitano de Piracicaba,
sala “Diamante”, para o Cemi-
tério Municipal da Saudade. À
família e amigos enlutados os
sentimentos de pesar da Abil
Grupo Unidas Funerais.
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FALECIMENTO
SRA. MARIA DE LOURDES
MENDES MORAIS faleceu on-
tem na cidade de Piracicaba,
aos 76 anos de idade. Era fi-
lha do Sr. Jose Mendes da
Cruz Sobrinho e da Sra. Se-
bastiana Morais de Jesus, fa-
lecidos. Deixa demais paren-
tes e amigos. O seu sepulta-
mento  deu-se ontem as
14:00 hs, saindo a urna mor-
tuária do Velório Municipal de
Vila Rezende - Sala-02, se-
guindo para o Cemitério Mu-
nicipal de Vila Rezende. À fa-
mília e amigos enlutados os
sent imentos  de pesar  do
Grupo Bom Jesus Funerais.

SR. PAULINO SELSO faleceu
ontem na cidade de Charque-
ada, aos 93 anos de idade. Era
filho do Sr. José Selso e da
Sra. Anna Simanaio, falecidos.
Deixa demais parentes e ami-
gos. O seu sepultamento deu-
se ontem as 15:00hs,  saindo
a urna mortuária do Velório
Municipal de Charqueada, se-
guindo para o Cemitério Muni-
cipal de Charqueada. À famí-
l ia e amigos enlutados os
sentimentos de pesar do Gru-
po Bom Jesus Funerais.

SRA. ZELINDA SCHIAVINATTO
NOVOLLETTE faleceu ontem
na cidade de Piracicaba, aos
76 anos de idade era viúva do
Sr. Benedito Sidney Novolette.
Era filha do Sr. Jose Schiavi-
natto e da Sra. Tereza Zangi-
rolamo Schiavinatto, falecidos.
Deixa os filhos: Denise Maria
Novolette Lopes casada com
Mario Olesio Lopes, Flavio
Jose Novolette viúvo de Elia-
na Araujo Novolette, Washing-
ton Lazaro Novolette casado
Rafael Moraes. Deixa 02 ne-
tas, demais parentes e ami-
gos. O seu sepultamento dar-
se-á hoje as 16:30hs,  saindo
a urna mortuária do Velório
Parque da Ressurreição - Sala
D, seguindo para o Cemitério
Parque da Ressurreição. À
família e amigos enlutados
os sentimentos de pesar do
Grupo Bom Jesus Funerais.

SRA. EDNA APPARECIDA BAR-
BOSA SPOLADORE faleceu on-
tem na cidade de Piracicaba,
aos 85 anos de idade e era viú-

va do Sr. Rubens Spoladore. Era
filha do Sr. Antonio Coelho Bar-
bosa e da Sra. Nair dos Santos
Barbosa, falecidos. Deixa os fi-
lhos: Wagner Roberto Spolado-
re casado com Juliana Cobra
Spoladore, Adriana Spoladore,
Denise Spoladore.  Deixa 1 neto,
demais parentes e amigos. O
velório ocorrerá hoje na Sala
Esmeralda no Memorial Metro-
politano de Piracicaba a partir
das 08:00hs até as 14:00hs,
em seguida haverá a Cerimô-
nia de homenagens póstumas
no Salão Nobre também no
mesmo local. À família e ami-
gos enlutados os sentimentos
do Grupo Bom Jesus Funerais.

SR. JOSÉ CARLOS BORTOLE-
TO faleceu no dia 07 pp, na
cidade de Piracicaba, aos 74
anos de idade e era casado
com a Sra. Maria Terezinha de
Jesus Martins Bortoleto. Era
filho dos finados Sr. Luiz An-
tônio Bortoleto e da Sra. Yo-
landa Azzi. Deixa os filhos:
Joceli Bortoleto Alves casada
com Edison Sebastião Alves,
João Ricardo Bortoleto e José
Luiz Bortoleto (já falecido) que
foi casado com Nanci de Lima
Bortoleto. Deixa também ne-
tos e demais parentes e ami-
gos. O seu sepultamento foi
real izado no dia 08 pp às
16:00 hrs, saindo a urna do
Velório Municipal de Rio das
Pedras seguindo ao Cemité-
rio Municipal, onde foi inuma-
do em jazigo da família. À fa-
mília e amigos enlutados os
sentimentos de pesar do Gru-
po Bom Jesus Funerais.

SRA. ROSALINA PEREIRA BIS-
PO faleceu ontem na cidade de
São Pedro aos 83 anos de ida-
de e era f i lha dos f inados
Sr.Joaquim Pereira Bispo e da
Sra. Joana Correira Bispo. Dei-
xa a filha: Selma Aparecida Bis-
po dos Santos. Deixa neta e
demais parentes. O seu sepul-
tamento deu se ontem saindo
o féretro ás 16:30 h do Velório
Municipal de São Pedro- sala
2 seguindo para o Cemitério
Parque São Pedro onde foi inu-
mada em jazigo da família. À
família e amigos enlutados
os sentimentos de pesar do
Grupo Bom Jesus Funerais.
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